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Editorial
NÚMERO 11 | NOVIEMBRE- DICIEMBRE 2023 PRESENTACIÓN

LA COP28 NO SE 
ATREVE A ELIMINAR DE 
FORMA DRÁSTICA LOS 

COMBUSTIBLES FÓSILES

Entre el 30 de noviembre y el 12 de 
diciembre se celebró en Dubai la 28 
cumbre mundial del clima con la par-
ticipación de más de 80.000 personas. 

En sus acuerdos no se ha establecido una re-
ferencia clara a la eliminación progresiva de 
los combustibles fósiles, pero los responsa-
bles de la ONU, afirman que esta eliminación 
es inevitable.

Los gobiernos deciden mucho más lenta-
mente de lo que el mundo necesita para fre-
nar ese calentamiento global hacia el que va-
mos encaminados con la producción actual 
de emisiones GEI (Gases de Efecto Invernade-
ro). No queremos que las temperaturas suban 
más de 1,5º C a finales de este siglo, pero si 
no se reducen las emisiones el aumento será 
mayor y originará grandes catástrofes natura-
les. Y es que no hablamos de unas décimas 
en los termómetros, hablamos de cambios 
en el hábitat: seguías, inundaciones,  peligro 
de extinción para algunas especies, catástro-
fes climáticas  con grandes riesgos para los 
seres humanos y para el planeta… 

No nos lo tomamos muy en serio. El entra-
mado económico que se ha generado en los 
últimos 150 años, tras la revolución industrial, 
conforma el sistema de poder y control del 
mundo actual y eso es muy difícil de cambiar.  
Muchos nos preguntamos, “¿qué será de los 
países más ricos del mundo cuando el plane-
ta decida no consumir sus recursos, cuando 
renunciemos al petróleo?”

Bajo el paraguas de la COP28, 198 países 
han firmado el Acuerdo de Dubái. El texto 
propone cosas interesantes como triplicar 
para 2030 la capacidad global de energías 
renovables y duplicar la tasa media anual 

mundial de mejora de la eficiencia energé-
tica. Avanzar hacia sistemas energéticos con 
emisiones netas cero a nivel mundial, utili-
zando combustibles de baja o nula emisión 
de carbono antes o alrededor de mediados 
de siglo. Dejar de utilizar combustibles fó-
siles en sistemas energéticos de manera 
justa y ordenada, acelerando la acción en 
la década actual para lograr cero emisiones 
netas en 2050. Reducir sustancialmente las 
emisiones de gases distintos al dióxido de 
carbono a nivel mundial, con un enfoque 
en la reducción de las emisiones de metano 
para 2030. Acelerar la reducción de emisio-
nes en el transporte por carretera mediante 
el desarrollo de infraestructuras y la rápida 
adopción de vehículos con cero o bajas emi-
siones.

Asimismo, destacan otros objetivos como 
detener y revertir la deforestación y degra-
dación de los bosques,  reducir la escasez 
de agua, lograr una producción alimentaria 
y agrícola resistente, aumentar resiliencia de 
infraestructuras al cambio climático, reducir 
efectos del cambio climático sobre la erradi-
cación de la pobreza, etc.

En materia de cooperación internacional, re-
conoce el papel de las empresas y destaca la 
necesidad de reforzar los incentivos, norma-
tivas y condiciones para orientar las inversio-
nes para lograr una transición mundial hacia 
la reducción de emisiones de CO2.

Y es que en la lucha contra el cambio climáti-
co el compromiso afecta a todos, gobiernos, 
empresas y particulares tenemos que tomar 
conciencia del daño que estamos causando 
y de la necesidad de subsanarlo.
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Entrevistador:  Luis Fernando Prieto

Con una Zona de Bajas Emisiones recién estrenada, el cambio de legislación municipal y 
el buen funcionamiento del tráfico en las zonas céntricas está siendo todo un ejemplo. 
Además de cumplir con los objetivos comunitarios por la consolidación de la ZBE, se 
está implementando la calidad del aire, uno de los grandes objetivos de una urbe muy 
azotada por cuestiones climatológicas. 

Referente nacional en aspectos como el patrimonio, turismo y comercio, también se 
avanza en tendencias tecnológicas y de movilidad para ofrecer una ciudad más amable 
a residentes y vecinos.

City Motion: ¿Cuál es el principal objetivo de convertir a una ciudad como Cór-
doba en lo que se denomina una ‘smart city’? ¿Qué beneficios tienen o tendrán 
los ciudadanos? 

José María Bellido: Las líneas de acción que nos hemos marcado en el equipo de gobier-
no del Ayuntamiento de Córdoba es ofrecer un servicio inteligente, múltiple y transversal 
a los ciudadanos. Y a menor coste, para que todas sus rutinas y trámites sean más opti-
mizados con las nuevas tecnologías y le hagan mejorar su calidad de vida. En las calles, 
sensorizar será un gran objetivo para hacer las vías más seguras, accesibles e inclusivas. 
También en materia de recogida de residuos, más y mejores contenedores para optimi-
zar los procesos, aumentar cantidades de reciclaje y elevar niveles de sostenibilidad. Por 
supuesto, en materia de transporte público, apostar por el abandono del coche privado, 
potenciar la empresa municipal de autobuses, y dotarla de mecanismos tecnológicos 
que la hagan más atractivos a los viajeros.

José María Bellido, alcalde de Córdoba reelegido en las 
elecciones municipales de mayo de 2023, ha hecho un repaso 
por la actualidad de la ciudad. Un nodo de comunicación 
fundamental entre Andalucía Occidental y Oriental; así como 
de la región con la parte central del país. 

 “Somos fuertes en 
turismo, comercio 
y hostelería, pero 
también queremos 
avanzar en tecnología, 
ciencia e Inteligencia 
Artificial y diversificar 
así el modelo 
productivo”

“



A
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CM.- La contaminación urbana es un serio problema en las ciudades. 
¿Cómo es la calidad del aire en Córdoba?, ¿tiene medidores de calidad por 
la ciudad, cuáles son los puntos negros y si superan en muchas ocasiones 
los niveles recomendado para la salud de la población?

J.M.B: Es un problema que tenemos en las grandes ciudades, y para el que hemos 
habilitado planes conjuntos con otros municipios y la Junta de Andalucía para me-
jorar. Los planes de mejora de calidad del aire están ya confeccionados, las medi-
ciones son cada vez más eficaces y las zonas para reducir las emisiones están ya 
cribadas, es una cuestión de hacer un seguimiento eficaz. 

En cuanto a las mediciones en la ciudad de Córdoba, hay varios indicadores que 
nos señalan diversos aspectos de la calidad del aire que respiramos. Aunque esta-
mos en los límites más que aceptables que nos señalan desde el gobierno central 
y autoridades comunitarias, siempre queremos mejorar; como en otras materias, 
ya que hablamos de las salud de cordobeses y cordobesas, con limitaciones de 
paso en las zonas más contaminadas y saturadas, limpiezas y desinfecciones más 
exhaustivas, y otra serie de medidas que se escuchen en asambleas ciudadanas y 
reuniones con colectivos. 

CM: ¿Cuáles son los objetivos y la política medioambiental para mejorar 
la calidad del aire en Córdoba? ¿Tienen ya una ZBE como establece la ley 
de Cambio Climático? ¿Cuáles son los objetivos de la ciudad en estas ma-
terias: peatonalización zonas, jardines… 

J.M.B: Nuestra prioridad en materia de Medio Ambiente es consolidar el funciona-
miento de la zona de bajas emisiones. Vamos a intentar cumplir con los plazos mar-
cados por Europa, acelerando los trabajos, estando atentos a los cambios técnicos 
y, sobre todo, lo que más depende de la gestión municipal, que será el cambio de 
ordenanzas. Es un objetivo muy importante consolidar esta ZBE para estar acorde 
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“Nuestra prioridad 

en materia de Medio 

Ambiente es consolidar 

el funcionamiento de la 

zona de bajas emisiones”.
“



a las legislaciones y a lo que nos exige la 
lucha por el cambio climático y Córdoba 
no se va a quedar atrás. 

CM: Tras el Covid, ¿cómo es la movili-
dad de los cordobeses, se ha aprecia-
do un aumento del uso de vehículos 
privados? ¿Qué nos dice respecto al 
uso o incremento de otros modos: 
bicis, patinetes, sharing… ¿Puede 
decirnos cuáles son las formas de 
movilidad preferentes de los cordo-
beses en la actualidad: pie, turismo 
privado, transporte público, bicis…?

J.M.B: Desde el ayuntamiento pensamos 
que lo importante en esta materia es au-
mentar la oferta, que no haya restriccio-
nes, en función de lo que la ciudad pueda 
asumir, y que el visitante y el cordobés 
tenga múltiples opciones en lo que res-
pecta a su movilidad. Córdoba quiere se-
guir siendo referencia en lo que respecta 
a Vehículos de Movilidad Personal (VMP). 
También hay que pensar en que para los 
vehículos de alquiler hay que luchar con-
tra el vandalismo, al mismo tiempo que se 
implementa la intermodalidad con otros 
modos de transporte. En coordinación 
con otros estamentos, es fundamental ir 
planteando un menor uso de vehículos 
contaminantes en cada medida que se 
tome. 

CM: ¿Cuáles son los negocios prin-
cipales de la ciudad, desde el punto 
de vista económico? ¿En qué es refe-
rente Córdoba a nivel nacional y eu-
ropeo y cómo les gustaría que se les 
reconociera en el mundo?

J.M.B: Córdoba ya tiene su peso en el as-
pecto turístico, patrimonial, histórico y 
cultural en España pero debemos man-
tener esa posición y fortalecerla a escala 
nacional e internacional. Para ello, vamos 
a trabajar por seguir logrando que nues-
tros eventos, nuestro comercio local y los 
proyectos tecnológicos atraigan más in-
versión, más repercusión mediática y em-
presarial, así como implementar congre-
sos y foros que devuelvan a Córdoba esa 
estela de punto de encuentro de tenden-
cias e innovación. Somos fuerte en turis-
mo, comercio y hostelería, pero también 
queremos avanzar en tecnología, ciencia 
e Inteligencia Artificial y diversificar así el 
modelo productivo.

9
City

Motion

AAlcaldes

 “Desde el ayuntamiento 

pensamos que lo 

importante en materia de 

movilidad es aumentar 

la oferta, que no haya 

restricciones”

“
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En tecnología estamos muy orgullosos de la incubadora Córdoba Biotech, 
que ha echado a andar con 33 proyectos, lo que supone que tiene cubierta el 
88% de su oferta. 16 de estos proyectos pertenecen a empresas ya consolida-
das y 17 se están llevando a cabo a través de grupos de investigación, sobre todo 
compuestos por jóvenes, que inician su camino emprendedor.

El transporte público como punta de lanza 
para la Córdoba del futuro
CM: ¿Qué le pediría a la administración central, en relación con las competen-
cias de los ayuntamientos?

J.M.B: Sobre todo en materia de movilidad, es necesario que se mejoren las conexiones, 
sobre todo aéreas. Y velar porque el gran nodo ferroviario y de carreteras que supone 
Córdoba para Andalucía y su vinculación con la meseta tenga el mantenimiento, las in-
versiones y las mejoras que se necesitan para seguir creciendo.

CM: ¿Qué opina de la gratuidad de los transportes públicos para favorecer su 
uso y reducir la presencia de vehículos privados, como empieza a proponerse 
en algunas ciudades europeas?

J.M.B: En nuestra política permanente de fomentar el transporte público, sin duda es una 
motivación fundamental. Pero debemos hacer hincapié, además del aspecto económico 
para el viajero, en la ideoneidad para el usuario. Que el ciudadano vea que el transporte 
público es la mejor opción para su movilidad, llegando a tiempo a sus obligaciones y 
teniendo recursos en todos lo puntos de la ciudad. Para ello, seguiremos manteniendo y 
complementando las ayudas al transporte que vengan desde otras administraciones, re-
duciendo los bonos multiviajes y ayudando a las conexiones con el área metropolitana. 

Una prioridad será mantener las 
reducciones en los títulos de viajes y 
bonos del transporte público“

CM: En todo el desarrollo de la ciu-
dad tenemos en cuenta muchos fac-
tores: infraestructuras, urbanismo, 
edificios, residuos, contaminación, 
movilidad… En todos ellos la clave es 
la tecnología y la digitalización. ¿Qué 
proyectos hay en Córdoba para con-
vertirse en SmarCity?

J.M.B: Estamos muy centrados en la acce-
sibilidad de todas las vías y zonas, forta-
lecemos la monitorización de vehículos 
para controlar el uso de las infraestructu-
ras, mejores recopilaciones de datos en 
todo lo referente al transporte urbano, 
digitalización de modos de viaje y méto-
dos de compra de títulos, soluciones más 
elevadas de aparcamiento, etc...

A
ENTREVISTA

Alcaldes
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"Hay una firme 
voluntad de 
convertir a nuestra 
ciudad de Leganés, 
en referente de 
la inteligencia 
artificial”

CARLOS DELGADO 
PULIDO 

Primer teniente de alcalde del 
Ayuntamiento de Leganés

Concejal-delegado de 
Obras, Mantenimiento e 

Infraestructuras y Patrimonio

La vida política de Carlos Delgado 
empezó en su ciudad natal, Lega-
nés, en los albores del siglo XXI. En 
2007 obtuvo su primera acta de 

concejal por ULEG, Unión por Leganés, 
partido del que es fundador, por lo que 
conoce a la perfección las necesidades de 
la ciudad, pero también el potencial del 
que dispone. Carlos es licenciado en De-
recho y Ciencias Políticas y de la Adminis-
tración por la Universidad Carlos III. Tiene, 
además, un máster en periodismo y en 
administración y dirección de empresas. 

Leganés es una ciudad de casi 190.000 
habitantes, acogedora, inclusiva, dónde cada 
vecino, con independencia de dónde venga, es 
bienvenido.
“

Entrevistadora:  María Victoria de Rojas



AAlcaldes

ENTREVISTA
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City Motion: Empecemos por cono-
cer la ciudad. ¿Cómo es Leganés?

Carlos Delgado Pulido: Leganés es la ciu-
dad que me ha visto crecer, crear una fa-
milia, mi desarrollo vital…, es una ciudad 
de casi 190.000 habitantes, acogedora, 
inclusiva, dónde cada vecino, con inde-
pendencia de dónde venga, es bienveni-
do. Es una ciudad que tiene un enorme 
potencial que desgraciadamente no se ha 
sabido poner en valor por las diferentes 
corporaciones que han gobernado el Mu-
nicipio. Ahora, como parte del Gobierno, 
estamos trabajando para que la ciudad 
tenga la importancia que se merece y se 
convierta en la capital del sur, una ciudad 
de locura y de la que estar eternamente 
enamorado.  

Se han cumplido seis meses desde 
que se firmó el pacto de gobierno y 
se convirtió en Primer Teniente de Al-
calde. ¿Cómo han transcurrido?

C.D.P.: Han sido casi 6 meses muy intensos 
en los que hemos empezado a trabajar 
desde el primer momento, porque hay 
mucho que hacer. Durante este periodo, 
lo cierto es que hemos tenido que acli-
matarnos, sobre todo tomar conciencia 
de cómo estaban las delegaciones de las 
que somos responsables y las necesida-
des que tiene cada una de ellas. A pesar 
de cómo las hemos encontrado, tanto 
yo como mis compañeras, nos hemos 
remangado y hemos empezado a buscar 
soluciones y no excusas para ponerlas en 
marcha y trabajar por el bien de los veci-
nos.

CM: ¿Qué objetivos se plantean des-
de el Ayuntamiento para esta legis-
latura?

C.D.P.: Nos encantaría poder cumplir ín-
tegramente nuestro programa electoral, 
aunque somos conscientes de la dificul-
tad. Hemos empezado a poner otra vez 
los cimientos para que la cultura sea pro-
tagonista en la ciudad ya que sobre todo 
en el final de la anterior legislatura había 
prácticamente desaparecido con el con-
flicto con la empresa que se encargaba 
del soporte técnico de los centros muni-
cipales; hemos restaurado el dialogo con 
el tejido social y asociativo de la ciudad 
que también había disminuido hasta ni-
veles casi inexistentes. Sin lugar a dudas 
un objetivo  prioritario es la mejora de la 

limpieza de la ciudad que ya se ha empe-
zado de manera  intensiva, aunque somos 
conscientes que en una ciudad tan gran-
de los resultados no suelen verse de ma-
nera inmediata, pero desde la delegación 
de medio ambiente estamos volcados 
para que estos resultados se vean cuan-
to antes; desde la delegación de obras 
hemos ya realizado diferentes actuacio-
nes como la mejora de los pavimentos 
de diferentes colegios, y en los próximos 
días se instalará un gálibo para intentar 
evitar que el “puente tragacamiones” 
haga de las suyas. En resumidas cuentas, 
el objetivo principal es rescatar la ciudad 
del estado de abandono en la que se ha 
visto sumergida durante las anteriores le-

gislaturas con una política de escucha, de 
cercanía y de pronta respuesta.

CM: Los pronósticos dicen que nos 
encaminamos hacia otra gran crisis 
económica. ¿De qué manera se pre-
para la localidad para encararla de la 
mejor manera posible?

C.D.P.: Desde este gobierno ya se han 
puesto en marcha varias actuaciones 
como la contratación de personas ma-
yores de 45 años en situación de paro de 
larga duración, se está trabajando para 
impulsar y dinamizar el tejido empre-
sarial y comercial de la ciudad. Estamos 
estudiando diferentes fórmulas para una 
posible rebaja de impuestos para atraer 
nuevas empresas al municipio e impul-
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sar el emprendimiento. Potenciaremos 
la formación dirigida a jóvenes para que 
puedan tener mayores oportunidades, así 
como cursos de reciclaje para personas 
desempleadas mayores de 45 años.

CM: Nuevas formas de movilidad, 
espacios verdes, respeto por el en-
torno, sociedades participativas e 
inclusivas, nuevas tecnologías al ser-
vicio del ciudadano, sostenibilidad… 
¿Cómo se está construyendo el Lega-
nés del futuro?

C.D.P.: Desde la delegación de salud se 
ha potenciado la iniciativa metro minuto 
para fomentar los desplazamientos a pie 
de forma sencilla y accesible, se está invir-
tiendo en limpieza y cuidado de parques, 

para el beneficio y disfrute de nuestros 
pequeños, se han limpiado varias pistas 
de petanca para que nuestros mayores 
puedan amenizar su tiempo. Desde el 7 
de noviembre este Ayuntamiento ha digi-
talizado todos los trámites y procesos for-
mando a todos los trabajadores en nue-
vas tecnologías; también se van a ampliar 
los espacios de telecentro para acercar las 
nuevas tecnologías a los ciudadanos. Se 
está prestando apoyo institucional a todo 
tipo de asociaciones para que puedan di-
fundir sus mensajes y facilitar la participa-
ción de todos los ciudadanos.

CM: Leganés cuenta con un parque 
científico, tecnológico y empresarial. 
¿Qué ofrece para atraer talento, ese 
bien del que todo el mundo habla?

C.D.P.: Hay una firme voluntad de conver-
tir a nuestra ciudad en referente de la inte-
ligencia artificial, por lo tanto, disponer de 
un parque empresarial tecnológico per-
mite tener las bases para poder ofrecer a 
empresas de este sector un espacio que 
favorezca la competencia, la colaboración 
y la sinergia entre ellas. Insisto, la apues-
ta por la Inteligencia Artificial y que 
nuestra ciudad y nuestra universi-
dad estén a la vanguardia de la 
nueva revolución industrial y 

Hemos empezado a poner otra vez los cimientos 
para que la cultura sea protagonista en la ciudad.“

Como parte del Gobierno, 
estamos trabajando para que 

la ciudad tenga la importancia 
que se merece y se convierta 

en la capital del sur, una 
ciudad de locura y de la que 

estar eternamente enamorado.  

“
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tecnológica que genera creemos que puede dar un salto cualitativo y una fuente de 
oportunidades para todos.

CM: Es posible que, por su ubicación en el cinturón industrial del sur de Madrid, 
nadie piense en Leganés como un destino turístico, sin embargo, tiene mucho 
que ofrecer. ¿Por qué es una buena idea hacer turismo por Leganés? 

C.D.P.: Los motivos para que se venga a Leganés a hacer turismo son muchos, solo por 
citar algunos: Leganés cuenta con una espectacular Iglesia del siglo XVII en cuyo interior 
están tres maravillosos retablos de José Benito de Churriguera; contamos con un gran 
edificio castrense diseñado por Sabatini y que alberga a la Universidad Carlos III; el mu-
seo de escultura al aire libre, la posibilidad de pasear por el principal pulmón verde de 
la  zona sur: el parque de Polvoranca, donde se encuentran las ruinas de la ermita de la 
Iglesia de San Pedro… Podemos también poner de relieve la amplia oferta gastronómica 
que ofrecen nuestros establecimientos hosteleros dónde hay que destacar la reciente 
mención de unos de ellos en la guía Michelín, un referente de ocio como Parquesur, 
nuestro Lega, equipo de fútbol que ha estado en primera y que puede volver a estar en 
unos meses. Y muchas iniciativas culturales y de ocio. Creemos que poner en marcha 
una Oficina de Turismo en nuestra localidad será una piedra de toque clave para aunar 
esfuerzos, ayudar a promover nuestra ciudad en todos los sentidos y, algo que a veces 
nos falta a los “pepineros”, creernos que tenemos una ciudad fantástica y, permítame la 
vulgaridad, de p… madre.

CM: Leganés es sede de la Universidad Carlos III y acoge a la mayoría de los 
estudios de Ingenierías que se imparten en la Universidad. ¿Qué supone para 
Leganés esta implicación con el mundo educativo?

C.D.P.: Obviamente tiene una gran importancia ya que pone a nuestra ciudad en el centro 
del mapa de la educación universitaria pública; además, la presencia de la universidad 
aporta dinamismo y juventud a la ciudad gracias a la afluencia de estudiantes desde 

La presencia de 
la universidad 
aporta dinamismo y 
juventud a la ciudad 
gracias a la afluencia 
de estudiantes desde 
prácticamente toda 
la región y resto de 
España; el hecho de 
que la mayoría de 
los estudios sean 
ingenierías nos 
ubica como referente 
de investigación y 
tecnología.

“
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prácticamente toda la región y resto de 
España; el hecho de que la mayoría de los 
estudios sean ingenierías nos ubica como 
referente de investigación y tecnología. 
Por otro lado, mi corazón siempre esta-
rá vinculado a esta universidad, mi álma 
máter, donde pasé años de aprendizaje, 
conocimiento y relaciones personales 
y profesionales, y donde me licencié en 
Derecho y Ciencias Políticas. Este senti-
miento me consta que le une a muchas 
personas y eso también genera riqueza.

CM: Uno de los compromisos que 
se ha mantenido con firmeza desde 
que llegó al mundo de la política ha 
sido reabrir Solagua, un lugar de re-
creo que permanece en el recuerdo 
de muchos leganenses. Cumplidor 
de su palabra, el proyecto ya está en 
marcha, pero ¿para cuándo se podrá 
volver a disfrutar de este lugar em-
blemático?

C.D.P.: No me gusta poner fechas por lo 
que pueda pasar, pero estamos traba-
jando para que este sueño sea una rea-
lidad en el menor tiempo posible y con 
un poco de fortuna, antes de 2027, los 
vecinos estarán disfrutando de esta ins-
talación que es uno de los enclaves que 
más sentimientos, nostalgia y recuerdos 
positivos genera en Leganés.

Creemos que poner en 
marcha una Oficina 
de Turismo en nuestra 
localidad será una 
piedra de toque clave 
para aunar esfuerzos, 
ayudar a promover 
nuestra ciudad en 
todos los sentidos.

“
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"Las empresas están adoptando 
un enfoque holístico hacia 
la sostenibilidad y están 
analizando su impacto en todas 
las áreas del negocio"

CityMotion - ¿Hay una preocupación real de las empresas por reducir su huella 
de carbono?

Francisco Benedito: Absolutamente, existe una creciente y muy real preocupación entre 
las empresas de todo el mundo por reducir su huella de carbono. La urgencia de abordar 
el cambio climático se ha vuelto más evidente, y las empresas reconocen cada vez más 
la necesidad de asumir la responsabilidad de su impacto ambiental. Esto ya no es un 
problema que se pueda ignorar.

Los consumidores están impulsando la demanda de productos y servicios sostenibles, 
hay requisitos regulatorios cada vez mayores, así como una comprensión más amplia de 
los riesgos empresariales asociados al cambio climático.

Estamos encantados de ver cómo muchas empresas finalmente están adoptando la sos-
tenibilidad como parte integral de su estrategia corporativa, y desde la perspectiva de las 
ganancias, estamos viendo cómo nuestros clientes cosechan los beneficios de poner al 
planeta en primer lugar, ya que se convierte en una ventaja competitiva en este mercado 
en rápida evolución.

CityMotion- ¿Cuáles son las principa-
les medidas que llevan a cabo las em-
presas para hacerlo en estos momen-
tos, o las medidas más populares? 

F.B.: El informe de ESG de cada organiza-
ción será ligeramente diferente, ya que 
cada una se centra en métodos que ayu-
dan a reducir sus emisiones de la mane-
ra más eficiente. Lo alentador es ver que 
las empresas ahora están adoptando un 
enfoque holístico hacia la sostenibilidad 
y están analizando su impacto en todas 
las áreas del negocio. Desde la mejora de 
las tecnologías de eficiencia energética, la 
inversión en energía renovable y la tran-
sición a fuentes más verdes, hasta eva-

En la lucha contra el cambio climático es prioritario 
el papel de las empresas, reducir la huella de 
carbono y contar con programas de economía 
circular que mejoren su impacto en nuestro mundo. 
Hablamos con el fundador de una empresa que se 
dedica a ayudar en este proceso de reducción del 
impacto ambiental. Francisco Benedito nos aclara 
que el enfoque actual de las compañías se ha 
ampliado a todas las áreas de la empresa. 

CC Cambio Climático

ENTREVISTA

Entrevistadora: Mayte Rodríguez 
mayte.rodriguez@citymotion.es

Imagen de Freepik.

FRANCISCO BENEDITO, CEO Y 
COFUNDADOR DE CLIMATETRADE
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luaciones de la cadena de suministro y la reducción 
de su impacto en todo el proceso de producción y 
distribución. Ha habido un enfoque real en las inicia-
tivas de economía circular y la implementación de 
procesos que respalden la reducción de residuos.

Lamentablemente, siempre habrá un costo am-
biental para hacer negocios, pero es ahí donde las 
empresas pueden equilibrar sus emisiones restantes 
mediante el apoyo a proyectos de acción climática.

En ClimateTrade ofrecemos soluciones tecnológicas 
climáticas como calculadoras de huella de carbono 
que ayudan a las organizaciones y personas a identi-
ficar y medir su huella. Luego pueden compensar su 
impacto mediante el apoyo a proyectos que ayudan 
a eliminar carbono de la atmósfera.

Hemos construido un marketplace que conecta a las 
personas con más de 160 proyectos ambientales en 
todo el mundo. Por lo tanto, cada vez es más fácil 
para las empresas agregar la compensación de car-
bono a su conjunto de herramientas de sostenibili-
dad de manera transparente.

CityMotion. Oigo mucho el concepto de plan-
tar árboles para compensar, pero también la 
picaresca que hay en este tema. ¿Es una solu-

ENTREVISTA

CCCambio Climático

FRANCISCO BENEDITO, CEO y 
cofundador de ClimateTrade

“Ha habido un enfoque 
real en las iniciativas de 
economía circular y la 

implementación de procesos 
que respalden la reducción 

de residuos”.

“
FRANCISCO BENEDITO  

CEO y Cofundador de 
ClimateTrade
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Sobre ClimateTrade
Se encargan de ayudar y facilitar 
el proceso de reducción de CO2 a las 
empresas. Con su labor, las empresas 
logran la neutralidad en esa compensación 
por emisión del CO2, así, estas cumplen sus 
compromisos. 

Este proceso lo realizan a través de su 
marketplace, digitalmente y mediante 
un sistema de blockchain, en el que son 
pioneros, y con el cual aseguran una total 
seguridad a las empresas. La plataforma 
conecta a los compradores de derechos de 
emisión de carbono con desarrolladores de 
proyectos sostenibles reduciendo el costo 
de transacción entre un 30 y un 40%. 

Acaban de lanzar una iniciativa que 
ofrece a las empresas la oportunidad 
de cultivar su propio bosque y tener un 
impacto tangible en los esfuerzos de 
descarbonización mientras compensan 
su propia huella de carbono. Implican y 
capacitan activamente a las comunidades 
locales en la gestión de la tierra y los 
bosques. 

Es la primera organización que ofrece a 
las empresas la posibilidad de cultivar sus 
propios bosques y permite a las compañías 
asumir la responsabilidad directa de los 
esfuerzos de reforestación y reducir su 
huella de carbono. 

Asimismo, Santander es la única entidad 
en España que, gracias a ClimateTrade y 
a la colaboración de Mastercard a través 
de su plataforma de donaciones, permite 
a sus clientes calcular y compensar las 
emisiones de carbono generadas mediante 
el apoyo a proyectos sostenibles. Además, 
La Cámara de Comercio Internacional 
en España ha alcanzado un acuerdo 
de colaboración con ClimateTrade 
con el objetivo de impulsar y ofrecer 
herramientas para facilitar la medición de 
la huella de carbono a las pymes gracias 
a la Prime Calculator, una herramienta 
desarrollada por la empresa tech-
climática valenciana, que permite total 
independencia para realizar el cálculo de 
sus emisiones de carbono.

ción real? ¿En qué nos ayuda que las empresas descontaminen 
en otros lugares del mundo que seguramente tienen ya mejor 
calidad de aire que nosotros?

F.B.: La plantación de árboles, aunque es una herramienta valiosa en la 
lucha contra el cambio climático, no es una solución independiente. 
Forma parte de una estrategia más amplia de compensación de car-
bono y restauración de eCusístemas. La plantación de árboles puede 
ser muy efectiva para capturar el dióxido de carbono de la atmósfera y 
restaurar los eCusístemas, pero debe llevarse a cabo de manera respon-
sable y en conjunto con otras medidas.

La preocupación acerca de plantar árboles en regiones con una mejor 
calidad del aire es válida. Es crucial centrarse en proyectos que tengan 
beneficios tanto ambientales como sociales. Las empresas deben dar 
prioridad a proyectos que mejoren la biodiversidad, apoyen a las comu-
nidades locales y tengan un impacto positivo en el terreno. Además, un 
enfoque integral para la reducción del carbono debe incluir esfuerzos 
para reducir las emisiones en su origen, no solo compensarlas.

CityMotion - Respecto al sector de la movilidad, ¿diría que es 
el más activo en esta lucha por reducir emisiones, ¿cómo lo ca-
lificaría?

F.B.:El sector de la movilidad ha sido, sin duda, una de las industrias más 
activas en la lucha por reducir las emisiones. Esto se debe a que el trans-
porte contribuye significativamente a las emisiones de gases de efecto 
invernadero, y existe una apremiante necesidad de descarbonizar este 
sector. Muchas empresas dentro del sector de la movilidad, incluidos 
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El sector de la movilidad ha sido, sin 
duda, una de las industrias más activas 
en la lucha por reducir las emisiones. 
Esto se debe a que el transporte 
contribuye significativamente a 
las emisiones de gases de efecto 
invernadero, y existe una apremiante 
necesidad de descarbonizar este sector

“
fabricantes de automóviles, aerolíneas y provee-
dores de transporte público han avanzado en la 
adopción de tecnologías más limpias y prácticas 
más sostenibles.

Una de estas empresas es Cabify, un cliente 
de ClimateTrade que está liderando el camino 
como la única aplicación de viajes compartidos 
neutra en carbono en América Latina y Europa. 
La colaboración permite a los usuarios estar in-
formados en tiempo real en la aplicación sobre 
la huella generada por sus viajes y compensada 
por Cabify.

Cabify ha compensado más de 310 mil tonela-
das de CO2 a través de proyectos de protección 
ambiental, equivalente a la protección de 12 mi-
llones de árboles en la selva amazónica. Al mis-
mo tiempo, están avanzando en la reducción de 
emisiones y promoviendo la electrificación de 
flotas en 2025 en España y en 2030 en América 
Latina.

En general, diría que hay un reconocimiento cre-
ciente de la importancia de reducir las emisiones 
en el sector de la movilidad, y se le ve cada vez 
más como un actor clave en el esfuerzo global 
para combatir el cambio climático.

Imagen de Freepik.
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La COP28 no se 
atreve a eliminar 
los combustibles 
fósiles

CC Cambio Climático

REPORTAJE

Mayte Rodríguez 
mayte.rodriguez@citymotion.es
Fotos: Kiara Worth / UNclimatechange

Los gobiernos deciden mucho más lentamente de lo que el mundo necesita para 
frenar ese calentamiento global hacia el que vamos encaminados con la produc-
ción actual de emisiones GEI (Gases de Efecto Invernadero). No queremos que las 
temperaturas suban más de 1,5º C a finales de este siglo, pero si no se reducen 

las emisiones el aumento será mayor y originará grandes catástrofes naturales. Y es que 
no hablamos de unas décimas en los termómetros, hablamos de cambios en el hábitat: 
seguías, inundaciones,  peligro de extinción para algunas especies, catástrofes climáticas  
con grandes riesgos para los seres humanos y las especies del planeta… 

No nos lo tomamos muy en serio. El entramado económico que se ha generado en los 
últimos 150 años, tras la revolución industrial, conforma el sistema de poder y control 
del mundo actual y eso es muy difícil de cambiar.  Muchos nos preguntamos, “¿qué será 
de los países más ricos del mundo cuando el planeta decida no consumir sus recursos, 
cuando renunciemos al petróleo?”

Bajo el paraguas de la COP28, 198 países han firmado el Acuerdo de Dubái. El texto pro-
pone los siguientes puntos claves:

• Objetivo 2030: Triplicar la capacidad global de energías renovables y duplicar la tasa 
media anual mundial de mejora de la eficiencia energética.

• Reducción del carbón: Acelerar la disminución progresiva del uso de energía basada 
en carbón.

• Cero emisiones: Avanzar hacia sistemas energéticos con emisiones netas cero a nivel 
mundial, utilizando combustibles de baja o nula emisión de carbono antes o alrede-
dor de mediados de siglo.

• Abandono de combustibles fósiles: Dejar de utilizar combustibles fósiles en sistemas 
energéticos de manera justa y ordenada, acelerando la acción en la década actual 
para lograr cero emisiones netas en 2050.

Entre el 30 de noviembre y el 12 de diciembre se 
celebró en Dubai la 28 cumbre mundial del clima 
con la participación de más de 80.000 personas. 
En sus acuerdos no se ha establecido una 
referencia clara a la eliminación progresiva de los 
combustibles fósiles, pero los responsables de la 
ONU, afirman que esta eliminación es inevitable.
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• Desarrollo de tecnologías limpias: Acelerar el desarrollo de tecnologías de emisiones 
cero y bajas, como energías renovables, energía nuclear, y tecnologías de captura y 
almacenamiento de carbono, especialmente en sectores difíciles de reducir.

• Reducción de gases distintos al CO2: Reducir sustancialmente las emisiones de gases 
distintos al dióxido de carbono a nivel mundial, con un enfoque en la reducción de las 
emisiones de metano para 2030.

• Transporte sostenible: Acelerar la reducción de emisiones en el transporte por carre-
tera mediante el desarrollo de infraestructuras y la rápida adopción de vehículos con 
cero o bajas emisiones.

• Eliminación de subvenciones ineficientes: Eliminar las subvenciones ineficientes a los 
combustibles fósiles que no aborden la pobreza energética ni las transiciones justas.

Asimismo, destacan otros objetivos contemplados en el Acuerdo de Dubái como dupli-
car la financiación para la adaptación respecto a los niveles de 2019 para 2025, detener y 
revertir la deforestación y degradación de los bosques, el establecimientos de todas las 
partes de planes nacionales de adaptación para 2030, reducir la escasez de agua, lograr 
una producción alimentaria y agrícola resistente, aumentar resiliencia de infraestructuras 
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No nos lo tomamos 
muy en serio. El 
entramado económico 
que se ha generado en 
los últimos 150 años, 
tras la revolución 
industrial, conforma 
el sistema de poder 
y control del mundo 
actual y eso es muy 
difícil de cambiar.

“

al cambio climático, reducir efectos del cambio climático sobre la erradicación de 
la pobreza, etc.

COP28 destaca el papel de las empresas en 
la lucha contra el cambio climático
En materia de cooperación internacional, reconoce el papel de las empresas y 
destaca la necesidad de reforzar los incentivos, normativas y condiciones para orien-
tar las inversiones para lograr una transición mundial hacia la reducción de emisiones 
de CO2. Además, el Mecanismo Tecnológico apoyará el desarrollo mediante la capacita-
ción, el intercambio de conocimientos, la asistencia técnica y el papel de la inteligencia 
artificial para el cambio climático.

Por otro lado, el texto establece que los 198 países comprometidos con el Acuerdo co-
municarán cada 5 años sus contribuciones nacionales para abordar el cambio climáti-
co. Se enfatiza la transparencia y claridad en la presentación de información. Aunque el 
acuerdo no impone sanciones por incumplimiento, sirve como una hoja de ruta com-
partida para abordar la urgencia de cambiar los sistemas energéticos y comerciales para 
evitar consecuencias económicas y ambientales desastrosas debido al cambio climático.

El texto establece que los 
198 países comprometidos 

con el Acuerdo comunicarán 
cada 5 años sus 

contribuciones nacionales 
para abordar el cambio 

climático. 

“
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Máquinas para 
limpiar el aire, 
¿realidad o 
ficción?
Pues sí, hablamos de una realidad 
que conocemos gracias a la 
empresa tecnológica UAP. UAP 
(Urban Air Purifier) desarrolla 
una tecnología innovadora que 
reduce la contaminación del aire 
mediante el uso de una combinación 
patentada de filtros, catalizadores 
y reacciones químicas que juntas 
reducen significativamente los peores 
contaminantes. 

Hablamos más de este tema 
con Mateo Cusí, responsable del 
desarrollo de negocio de la compañía. 
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MATEO CUSÍ, RESPONSABLE DEL 
DESARROLLO DE NEGOCIO DE UAP

Entrevistadora: Mayte Rodríguez 
mayte.rodriguez@citymotion.es

MATEO CUSÍ, 
Director de 
desarrollo  
de UAP
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CityMotion- ¿En qué consiste la tecnología UAP de limpiar el aire? 

Mateo Cusí- La tecnología UAP es una tecnología green health tech que consiste en la 
medición y solución de la contaminación ambiental a través de unos dispositivos au-
tónomos. Estos dispositivos (modelo medio tiene aproximadamente el tamaño de una 
marquesina) son configurados para descontaminar cualquier tipo de entorno. 

El funcionamiento es simple: nuestro sistema recoge por la parte inferior todos los gases, 
microorganismos y partículas contaminantes que se encuentran en el aire. estos contami-
nantes pasan por un proceso de diferentes etapas de filtrado que combinan filtros físicos 
(famoso HEPA 14) que atrapan hasta nanopartículas y microorganismos y filtros químicos 
que, mediante una reacción, capturan gases nocivos como el CO, O3, NOx, SOx… Una 
vez ha sido tratado, sacamos el aire completamente saludable por la parte superior del 
dispositivo. 

Gracias a que nuestra tecnología se basa en la dinámica de fluidos, conseguimos tener 
impacto en un área de hasta 40 metros de distancia por unidad. De esta forma, consegui-
mos reducir los niveles de contaminación en un breve periodo de tiempo.

CityMotion- ¿Quién la puede comprar? ¿Para quienes está disponible actual-
mente? 

Con la solución UAP, aportamos solución con impacto 
en la descarbonización en la actividad de la empresa 
(actuamos en los espacios de trabajo) y mejoramos la 
salud y bienestar de usuarios y empleados
“

JOAQUÍN CUSÍ, 
CEO y fundador 

de UAP
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Mateo Cusí- Actualmente, nuestros clien-
tes se encuentran en las áreas de salud 
(hospitales y clínicas) empresas (principal-
mente las que son fabricantes), el mundo 
del retail (Centros comerciales, centros 
deportivos, hostelería, cadenas de distri-
bución) y el sector público, pues nuestra 
tecnología está pensada para ser aplicada 
en la calle en los principales puntos ne-
gros de las ciudades.

CityMotion- ¿Qué coste tiene?

Mateo Cusí - Ahora mismo disponemos 
de 4 modelos que van desde los 6.000€ 
a los 35.000€ según el modelo y las carac-
terísticas aplicadas, pues trabajamos cada 
proyecto personalizado al cliente.

CityMotion- ¿Es aplicable al sector de 
la movilidad? ¿Cómo? 

Mateo Cusí- Es totalmente aplicable al 
sector de la movilidad y ya estamos tra-
bajando para ofrecer soluciones actuales 
e inmediatas en varios espacios del sector 
de la movilidad.

UAP está pensado para ayudar en la tran-
sición a una movilidad más verde, sosteni-
ble y sobre todo pensada para cuidar de la 
salud y bienestar del usuario y empleado. 

Actualmente, las soluciones que se plan-
tean son muy complejas y para que se 
puedan implementar van a pasar varios 
años (agenda 2030 en adelante), por eso, 
desde UAP, ofrecemos una tecnología 
que consigue solucionar el problema de 
forma inmediata, sin esperar al 2030 en 
adelante. 

¿Cómo es aplicable? Mucha gente usa el 
transporte público, cada vez más debido 
a las restricciones por las Zonas de Bajas 
Emisiones y al aumento del precio del 
combustible, y es donde se concentran 
usuarios y vehículos por lo que se gene-
ran puntos negros de contaminación del 
aire: Estaciones de metro o de tren que 
son subterráneas, las paradas de autobús 
donde los usuarios esperan hasta entre 8 
y 15 minutos de media mientras respiran 
los gases que emiten y las partículas que 
desprenden los coches, los aeropuertos 
son uno de los principales puntos negros 
en cuanto a contaminación ambiental. 

Nuestra tecnología se instala en los espa-
cios donde confluyen los usuarios con los 
vehículos y ya hemos comentado antes: 

Estaciones, paradas de autobús, aeropuertos, ITV, talleres, concesionarios, estaciones de 
servicio… En todos estos espacios se concentran gases y partículas contaminantes que 
tienen un impacto negativo en el medio ambiente y en la salud de usuarios, clientes y 
empleados.

Las empresas apuestan por compensar su impacto de la huella de carbono con procesos 
de descarbonización o invirtiendo en soluciones que son ajenas a su actividad. Con esto 
solo maquillan sus emisiones. Con la solución UAP, aportamos solución con impacto en 
la descarbonización en la actividad de la empresa (actuamos en los espacios de trabajo) 
y mejoramos la salud y bienestar de usuarios y empleados

Nuestra tecnología se instala también en los 
espacios donde confluyen los usuarios con 
los vehículos y ya hemos comentado antes: 
Estaciones, paradas de autobús, aeropuertos, 
ITV, talleres, concesionarios, estaciones de 
servicio… 

“
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Suprimir una etapa de 
la logística: la clave 
para unas entregas 
más rápidas 

La logística se ha beneficiado del enorme 
crecimiento del comercio electrónico, registrando 
un aumento del 17% en los volúmenes mundiales 
de envío de paquetes entre 2013 y 2021. 
Actualmente se entregan 500 millones de paquetes 
al día, y se espera que esta cifra aumente. 

Pero también aumenta la presión sobre las empresas de comercio electrónico para 
que cumplan las expectativas de entregas cada vez más rápidas. Satisfacer estas 
demandas es fundamental; en un mercado competitivo, la capacidad de cumplir 
los pedidos más rápidamente es un valor diferencial. El coste es importante, pero 

la rapidez con la que se entregan los productos es un valioso argumento de venta.

Pero, ¿cómo? Una entrega más rápida requiere eficiencia en la clasificación y el transpor-
te. Requiere suprimir una etapa de la distribución, y eso cambiará las operaciones y los 
requisitos. 

En la actualidad, las empresas de logística operan de formas ligeramente diferentes. Por 
ejemplo, algunas están basadas en la tecnología, mientras que otras utilizan el crowd-
sourcing para encontrar conductores individuales. 

Lo que sí es coherente es la estratificación de los centros de distribución. Dependiendo 
del tamaño del mercado a cubrir, habrá tres o cuatro niveles. Los paquetes pueden em-
pezar en un centro nacional o regional, pasando a hubs urbanos antes del tramo final en 
furgonetas de reparto. Cada nivel de la cadena de distribución clasifica y afina la zona de 
entrega. Y cada nivel aumenta el tiempo total de entrega. 

Este sistema existe debido a la restricción del número de destinos que pueden clasifi-
carse en un centro de distribución. La tecnología tradicional, que utiliza clasificadores de 
cinta cruzada, puede clasificar normalmente entre 50 y 100 destinos. El último tramo del 
trayecto en furgonetas de reparto añade más restricciones al número de destinos de en-
trega debido exclusivamente al espacio disponible en la furgoneta. Las furgonetas más 
pequeñas pueden alojar entre 20 y 50 paquetes, y las más grandes, hasta 100.

Para acelerar los plazos de entrega, hay que prescindir de un hub. Lo ideal es trasladar 
los paquetes desde los grandes centros de distribución regionales directamente a la fur-
goneta de reparto. Pero para ello hay que tener capacidad para clasificar hasta 1.000 
destinos de una sola vez, además de contenedores estandarizados para paquetes que 
puedan cargarse directamente en las furgonetas. 

Los avances en tecnología robótica per-
miten a las empresas logísticas clasificar 
un número mucho mayor de destinos. 
Además, los robots móviles también pue-
den manipular paquetes de un tamaño 
no estándar mejor que la tecnología más 
antigua. 

Hay un pequeño inconveniente: aunque 
prescindir de un centro de distribución 
puede agilizar las entregas en un 20% y 
reducir los costes en un 15%, se necesitan 
más conductores y furgonetas. 

Además, los contenedores estandariza-
dos no pueden cargarse tan ajustados 
como los paquetes cargados directamen-
te en la furgoneta. Aunque el ganador 
obvio de este enfoque es la velocidad 
de entrega, hay un ahorro neto de costes 
cuando la satisfacción del cliente es poder 
entregar algo medio día antes. El plazo de 
entrega es un producto que puede ven-

REPORTAJE

LU Logística Urbana

Mayte Rodríguez 
mayte.rodriguez@citymotion.es
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SOBRE GRS GRS.COM 

GRS (Global Robotics Services) es la rama robótica de GLP. 
GRS es una plataforma innovadora que proporciona 

soluciones de robótica colaborativa como servicio (RaaS) a través 
de un modelo de suscripción, ofreciendo la flexibilidad de una 
solución de pago por uso. 

El servicio está dirigido a clientes que buscan mejorar la 
productividad de sus operaciones logísticas a través de la robótica, 
en medio de la creciente necesidad de maximizar la eficiencia en el 
comercio electrónico. 

El modelo de suscripción permite reducir las necesidades de capital 
inicial, los costes fijos y las condiciones de arrendamiento, lo que 
ayuda a muchas pequeñas y medianas empresas a colmar la brecha 
de la automatización y permite a los clientes ampliar y reducir su 
escala en respuesta a las cambiantes condiciones del mercado. 

Este servicio incluye un paquete completo de servicios de 
consultoría, implantación, mantenimiento, actualización de 
sistemas y robótica

derse a los comerciantes y repercutirse en 
el consumidor.

También hay otras ventajas. Menos etapas 
en la cadena de distribución implican me-
nos posibilidades de que la mercancía se 
dañe o se rompa. Así, para alimentos y co-
mestibles, entregas más rápidas significan 
que las compras llegan más frescas. 

Para las empresas de logística, supone 
reconfigurar las necesidades inmobiliarias 
con menos centros, pero más grandes. 
Aunque no se reduzca necesariamente la 
superficie total, un menor número de edi-
ficios resulta más eficiente, con una dota-
ción de personal más ágil y estructuras de 
gestión más sencillas. 

Suprimir una fase de las entregas es facti-
ble y, aunque todavía se encuentra en sus 
primeras fases, es la dirección en la que se 
está moviendo el sector.

El gran cambio logístico en la última dé-
cada ha sido el crecimiento de la paque-
tería, que ha superado el descenso de las 
entregas postales. La próxima gran evolu-
ción es utilizar la tecnología para retrasar 
la distribución y realizar entregas más rá-
pidas. 

Los avances en tecnología 
robótica permiten a 

las empresas logísticas 
clasificar un número 

mucho mayor de destinos. 
Además, los robots móviles 
también pueden manipular 

paquetes de un tamaño 
no estándar mejor que la 
tecnología más antigua. 

“
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Global Mobility Call 
2023 cierra con éxito 
y se posiciona como 
la plataforma para 
construcción del futuro 
de la movilidad 
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El alcalde de Madrid, José Luis Martínez-Almeida, 
clausuró el evento de referencia para empresas, 

instituciones y profesionales que juegan un papel 
fundamental en la definición de la movilidad 
sostenible en todo el mundo. Global Mobility 
Call despide su segunda edición duplicando 

prácticamente la cifra de visitantes presenciales 
hasta alcanzar los 8.000, con más de 104 empresas 

participantes, cerca de 500 speakers y un 
programa congresual con un total de 120 mesas 

sectoriales, debates y ponencias.
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Global Mobility Call cerró las 
puertas de su segunda edición 
consolidándose como uno de 
los epicentros de debate y de-

finición de las claves para el futuro de la 
movilidad sostenible en todo el mundo, y 
como la principal plataforma para el inter-
cambio de proyectos e inversiones entre 
el sector público y privado. Más de 500 
speakers (40% internacionales) y 8.000 
profesionales de 37 países han participa-
do presencialmente en 120 mesas secto-
riales y conferencias que se desarrollaron 
del 24 al 26 de octubre, en el marco de 
este gran evento organizado por IFEMA 
MADRID y Smobhub. Además, alrededor 
de 10.000 personas siguieron las charlas, 
conferencias y debates a través del strea-
ming y la plataforma digital Live Connect.

El alcalde de Madrid, José Luis Martínez-Almeida, clausuró Global Mobility Call, destacan-
do la importancia de impulsar este ambicioso proyecto desde la capital de España, en un 
contexto internacional en el que Madrid se sitúa como uno de los referentes mundiales 
en el ámbito de la movilidad sostenible. “Uno de los grandes retos que debemos afrontar 
desde las ciudades es cómo resolver la movilidad como cuestión crucial para la preserva-
ción del medio ambiente y el bienestar de los ciudadanos”, ha añadido.

El director general de IFEMA MADRID, Juan Arrizabalaga, manifestó que “esta segunda 
edición de Global Mobility Call nos ha permitido comprobar que somos un eje de con-
vergencia entre todos los sectores, y un dinamizador del diálogo necesario para impulsar 
el emprendimiento y la inversión en el ámbito de la movilidad sostenible. Vivimos un 
momento de oportunidades en el que España puede jugar un papel fundamental en el 
desarrollo de una industria potente en torno a la movilidad, gracias al esfuerzo que es-
tán realizando todas las grandes empresas, corporaciones e instituciones de los distintos 
sectores implicados”.

Por su parte, el CEO y cofundador de Smobhub, coorganizador de GMC, Juan José Lillo, 
ha señalado que “estamos muy satisfechos. Esta edición 2023, consolida a Global Mobi-
lity Call como referente internacional y punto de encuentro indispensable del eCusíste-
ma empresarial e institucional de la movilidad sostenible, que se ha caracterizado por 

Bertrand Piccard fue el primer astronauta en dar la vuelta al mundo en un avión solar sin combustible.  
El presidente y fundador de Solar Impulse participó en Global Mobility Call. Foto: Agencia EFE.
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una intensa actividad de networking de negocio y una participación de altísima calidad. 
Queremos seguir creciendo y posicionar a España en el epicentro de la movilidad global”.

Global Mobility Call se ha configurado en torno a dos áreas, una expositiva, GMC Expo, 
que ha acogido la presentación de productos y soluciones punteras para el desa-

rrollo de la movilidad sostenible y la seguridad vial, de la mano de 104 empresas 
expositoras (un 76% más que en 2022), como entre otros: el primer coche para 

LeMans, propulsado por hidrógeno-electricidad de Mission24H;  el autobús 
autónomo del CTAG; el autogiro con el dron de la Policía de Expodrónica, y 

el autobús autónomo de Karsan.

Por otro lado, el espacio congresual, GMC Congress, que ha reunido a 
grandes expertos y líderes de opinión, como entre otros Bertrand Piccard, 
Miguel Luengo, Peggy Liu, Ge Jun, o Jeremy Rifkin, ha desarrollado un 
programa de alto interés en el que han participado cerca de 500 speakers, 

entre profesionales de movilidad sostenible de todo el mundo, y CEOs y 
directivos del más alto nivel de grandes compañías nacionales y multina-

cionales. El papel de la electrificación y otros combustibles alternativos en 
la descarbonización, la multimodalidad del transporte, las nuevas infraestruc-

turas, han sido algunos de los temas más centrales junto con la innovación, la 
digitalización y las nuevas tecnologías, contribuyendo a crear un paradigma de una 

nueva movilidad mundial sostenible, segura, asequible e innovadora. Global Mobility 

Vivimos un momento de 
oportunidades en el que España 
puede jugar un papel fundamental en el 
desarrollo de una industria potente en torno 
a la movilidad, gracias al esfuerzo que están 
realizando todas las grandes empresas, 
corporaciones e instituciones de los distintos 
sectores implicados”. Juan Arrizabalaga, 
director general de IFEMA MADRID

“

MMovilidad
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Call publicará el primer informe sobre 
movilidad sostenible de GMC que reco-
pilará todos los debates y ponencias de-
sarrolladas, con el objetivo de compartir 
con todas las partes interesadas los cono-
cimientos generados durante el evento.

Global Mobility Call ha contado, un año 
más, con la colaboración del Ministerio de 
Transportes, Movilidad y Agenda Urbana, 
la Comunidad de Madrid y el Ayuntamien-
to de Madrid. Además, ha contado con 
104 entidades participantes, entre ellos 31 
partners, empresas y entidades públicas, 
y 50 asociaciones sectoriales españolas y 
13 internacionales.

La electrificación 
de los vehículos 
se presenta 
indispensable para 
el cambio hacia los 
modelos de movilidad 
sostenible
Diferentes expertos en la movilidad eléc-
trica exponen la urgencia de conseguir 
una realidad con mayor presencia de los 
vehículos eléctricos

Ante la urgencia de acelerar la electrifica-
ción para cumplir los objetivos marcados 
por la Unión Europea y recabar las claves 
para una movilidad sostenible ha tenido 
lugar el panel Electrificando la Movilidad: 
El camino hacia 2035 en la primera jor-
nada de Global Mobility Call, moderado 

por Carlos Moreira, miembro del consejo 
equipo directivo en EDP y que ha conta-
do con la participación de Marta Castro, 
representante de asociación contacto con 
Regulador en AELEC, José María Galofré, 
representante de Volvo España y Borja Ca-
rabante, delegado del Área de Gobierno 
Urbanismo, Medio Ambiente y Movilidad 
en Madrid. Un encuentro en la que todos 
los expertos han afirmado que la movili-
dad eléctrica es posible.

Carabante ha aportado la perspectiva de 
la movilidad eléctrica desde el punto de 
vista de la ciudad de Madrid donde “todos 
los autobuses nuevos que se adquieren 
actualmente son eléctricos”. Sin embargo, 
el delegado explica que aún es necesario 
seguir apostando por las cláusulas verdes, 
así como incentivar la compra de los ve-
hículos eléctricos con diferentes medidas 
como es el aparcamiento de manera gra-
tuita con vehículo eléctricos en el sistema 
de estacionamiento regulado, políticas de 
ayudas para renovar la flota o subvencio-
nes que ayuden a la adquisición de este 
tipo de vehículos. Y, la clave para apostar 
por la movilidad eléctrica; dotar de in-
fraestructuras de recarga accesibles para 
todos los ciudadanos.

Desde AELEC exponen que este camino 
hacia la electrificación se debe hacer en 
paralelo con las políticas de regulación de 
las redes eléctricas. De esta forma, la regu-
lación se presenta como una pieza clave 
para facilitar el acceso y conexión y futuro.  
Para ello, Castro plantea soluciones entre 
las que se encuentra una simplificación 
los procesos que conllevan estas instala-

ciones eléctricas, facilitar la normativa o 
ejercer políticas de transparencias en las 
que se muestren a los distribuidores las 
capacidades que tienen las redes de dis-
tribución que van a facilitar al promotor 
cuestiones como dónde ubicar ese de-
sarrollo de puntos de infraestructuras de 
recarga de vehículo eléctrico.

En el punto de vista de la venta de este 
tipo de vehículos, Volvo se posiciona 
como una de las empresas líderes del 
sector. De esta forma, vende uno de cada 
dos coches electrificados en el país. Ga-
lofré asegura que “el día que pruebas 
un coche eléctrico no quieres volver al 
térmico. Por la respuesta, la sencillez y el 
ahorro que supone. Gracias a estas ferias 
se normaliza la movilidad sostenible”. La 
marca ha identificado los mayores condi-
cionantes que tienen los consumidores a 
la hora de comprar un coche eléctrico en 
el que destaca el desconocimiento referi-
do a dónde cargarlo o la autonomía que 
tienen. Sin embargo, Galofré expone que 
el éxito del modelo de negocio de coche 
eléctricos de Volvo se basa en “compartir 
con los clientes que hoy es muy sencillo 
tener un vehículo eléctrico”

La tercera edición de Global Mobility Call 
se celebrará en noviembre de 2024, en el 
Recinto Ferial de IFEMA MADRID.



Global Mobility Call 
entrega la primera 
edición de sus 
premios Innowinner, 
Personality y 
Participación Sostenible
Global Mobility Call ha celebrado la entrega de 
sus Premios GMC, que en su 1ª edición reconocen 
la innovación, la sostenibilidad y el emprendimiento 
del eCusístema de la movilidad. Los premios otorgados 
han sido Innowinner a la empresa Antolin; Personality a Trent 
Victor, y Participación Sostenible al stand de la empresa Arriva.

Con estos galardones, Global Mobility Call ha querido premiar a la empresa con iniciati-
vas destacadas que se traducen en las mejores soluciones tecnológicas, a la trayectoria 
profesional sobresaliente en el desarrollo de la movilidad sostenible, y a la sostenibilidad 
de los expositores.

El premio Innowinner Award by GMC, identifica y reconoce a las soluciones tecnológicas 
e innovadoras de cualquier parte del mundo que contribuyan a mejorar el eCusístema de 
la movilidad sostenible y que estén funcionando, al menos como piloto, con un máximo 
de 3 años.

En este caso, el premio ha recaído en Antolin, empresa especializada en la fabricación de 
componentes para el interior del automóvil y con una destacada trayectoria y apuesta 
constante por la innovación, por su proyecto “Night Sight Assist”, un innovador sistema 
de iluminación capaz de optimizar el diámetro de la pupila del conductor inhibiendo los 
efectos adversos causados por las condiciones de baja iluminación, reduce los deslum-
bramientos por faros u otros destellos luminosos y permite  apreciar mejor las formas en 
situaciones de poca visibilidad.

Este proyecto contribuye de manera significativa a la reducción del riesgo de accidentes 
de tráfico y a la mejora del confort de los usuarios al volante en escenarios nocturnos.

El premio Personality Award by GMC, con este galardón Global Mobility Call reconoce a 
una personalidad que haya destacado por su excelencia en el desarrollo de su trayectoria 
profesional, por contribuir al estudio y/o desarrollo de la sostenibilidad en el ámbito de 
la movilidad.

El reconocimiento recae en Trent Victor, director de Investigación de Seguridad y Mejores 
Prácticas en Waymo, una empresa de tecnología de conducción autónoma. Destaca su 
trabajo en la supervisión de la investigación de seguridad para respaldar las evaluaciones 
de seguridad y las iniciativas estratégicas.

Asimismo, se enfoca en el área de análisis de datos de colisiones, causalidad de colisiones, 
evaluaciones de gravedad de lesiones e investigación y análisis de datos de conducción 
naturalista, y representa cuestiones de seguridad dentro de Waymo.  Ha publicado en 
este campo más de 100 artículos, 36 patentes, y registra 5000 citas a su trabajo.

El premio Participación Sostenible, al que optan los expositores y Partners que tengan 
stand en GMC espacio Expo, destaca las mejores prácticas alineadas a los objetivos de la 
Agenda 2030, incentivando la innovación, el rigor en la medición de resultados y, espe-
cialmente, la contribución a posibilitar que la participación en una feria pueda ser ejem-
plar en lo que se refiere a sostenibilidad.

Para este premio, se ha valorado que la empresa Arriva pone el foco de sostenibilidad en 
su stand evitando excesos en el volumen de materiales de desecho y de consumo exce-
sivo de recursos. Con un diseño minimalista, los elementos constructivos de este espacio 
serán reutilizados en otros montajes, el mobiliario procede de las oficinas de la compañía 
a donde retornarán al terminar el certamen.

El certamen reconoce 
las mejores iniciativas 

tecnológicas, la 
sostenibilidad de los 

expositores y trayectoria 
profesional destacada 

en favor de la movilidad 
sostenible

“

En el centro, Antonio Cendrero 
(Arriva), premio en la categoría  
Participación Sostenible al 
stand de la empresa Arriva.  
Foto: Agencia EFE.

En el centro, Trent Victor, 
premio en la categoría  
Personality. 
Foto: Agencia EFE.

En el centro, Javier Villacampa (Antolin), premio 
en la categoría Innowinner. 
Foto: Agencia EFE.
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Una única 
compañía para 
operar toda la 
movilidad urbana 
y metropolitana 
en ciudades 
pequeñas y 
medianas

MOVENTIS PRESENTA SU SOLUCIÓN DE 
GESTIÓN MULTIMODAL DE LA MOVILIDAD 
PARA CIUDADES DE TIPO MEDIO

Durante la celebración de Smartcity Expo, el grupo 
Moventis participó con un stand y con una ponencia 
sobre soluciones de movilidad para ciudades de 
tipo medio, aprovechando la exitosa experiencia de 
la firma en Pays de Montbéliard, en Francia, donde 
tiene un acuerdo con la ciudad para ofrecer todos los 
servicios de movilidad (urbano, escolar, bicis, PMR, a 
demanda, carpooling…)
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Gregory Carmona, director general de Moventis Pays de Montbéliard, la empresa que 
gestiona el transporte de Pays de Montbéliard en Francia, realizó esta presentación 
durante Smarticity Expo. 

Carmona aclaraba durante su presentación que la gestión de micromovilidad o sharing en 
ciudades medianas intermedias (100-200.000 habitantes) no compensa a los operadores de 
estos servicios por el reducido mercado que tienen. “La realidad es que numerosos operado-
res de bicis, patinetes, sharing… se están implantando en Europa solo en ciudades grandes, 
porque el número de usuarios de esos servicios no compensa la inversión económica que 
deben realizar”, afirma el directivo.

Ante este panorama nos encontramos con grandes ciudades donde se están implantando 
numerosas opciones de movilidad, incluso en ocasiones de forma muy descoordinadas, y 
ciudades medias y pequeñas donde los operadores no tienen interés y los usuarios pierden 
estas opciones.

“Como operador, somos 
quien propone y facilita el 

conocimiento en materia de 
organización y gestión de 
los servicios, pero en todo 

momento, es la administración 
la que decide qué servicio 
activa y cuál no”, afirma 

Gregory Carmona

“
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Gregory Carmona, director general de Mo-
ventis en Pays de Montbéliard, Francia, 
nos habla del modelo implantado en 
esta ciudad, donde la empresa tiene 
un contrato con la mancomunidad 
que suma 73 municipios para explo-
tar todos los servicios de movilidad.

La apuesta de movilidad de Moventis 
es replicar el modelo de movilidad de 
Pays de Montbéliard, en Francia, a otras 
ciudades de tamaño parecido. Pays de 
Montbéliard, colindante con las fronteras 
Suiza y Alemania, tiene unos 150.000 habitan-
tes con 73 municipios, algunos con una población 
que apenas llega a los 300 habitantes y otros con más 
de 20.000 habitantes.

Lo que tiene Moventis en Pays de Montbéliard es una concesión de movili-
dad para un ámbito geográfico, con un monopolio temporal con la gestión 
de todos los sistemas de movilidad en coordinación con la administración. 
“Es un concepto equiparable con nuestras concesiones de transporte, de 
hecho, jurídicamente es una tipología de concesión, solo que, en lugar de 
limitarse a un medio de transporte, lo amplia en todos los medios dentro del 
territorio objeto del contrato”, afirma Carmona. 

“Como operador, somos quien propone y facilita el conocimiento en mate-
ria de organización y gestión de los servicios, pero en todo momento, es la 
administración la que decide qué servicio activa y cuál no”, afirma Gregory 
Carmona. Se trata de una solución cada vez más aplicada en Francia, “una 
cultura de gestión multimodal por un único operador”, aclara.

“Además de ampliar opciones de movilidad para los ciudadanos y mejorar 
su coordinación para la administración, esta tipología aprovecha las sinergias 
de gestión de un único operador lo que permite contener costes”, nos aclara 
el directivo. 

Servicios integrados 
a través de una app
Desde 2017 Moventis, multinacional espa-
ñola dedicada a la movilidad, gestiona el 
transporte de esta ciudad y desde 2019 lo 
hace con una marca que integra todos los 
servicios: EVOLITY. 

“EVOLITY es una marca global de mo-
vilidad en todo el territorio de Pays de 
Montbeliard, además, ofrece una aplica-
ción para que los habitantes de la región 
puedan acceder a los diferentes modos 
de transporte: líneas de altas prestacio-
nes BRT; doce líneas de autobuses; 70 
líneas de transporte escolar; transporte 
a la demanda para los municipios pe-
queños; servicios especial para PMR, de 
puerta a puerta; un servicio de alquiler 
de bicis de larga duración; servicio de 
carpooling (una persona que usa su co-
che puede abrir sus plazas a otro viajeros, 
usando un billete de bus lo cancela por 
un viaje en coche compartido, también 
a través de EVOLITY, según nos aclara 
Carmona)”. 

Además, la compañía seguirá ampliando 
modos y servicios en coordinación con 
la administración de la ciudad para dar 
respuesta a nuevas demandas, según 
nos aclara el directivo de MOVENTIS, eso 
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sí, “en todo momento será la 
administración quien “pulsará el 
botón”, comenta.

La solución operada por Moventis con 
éxito, aporta muchas ventajas según nos 
traslada el directivo. Entre ellas: 

- Aportar soluciones de movilidad a 
costes razonables donde no llegarían 
de otro modo.

- Aprovechar las sinergias de la opera-
ción urbana.

- Ofrecer una marca de movilidad única 
que da mayor visibilidad al ciudadano.

- Que la administración siga siendo 
en todo momento quien coordina la 
oferta de movilidad, impulsa nuevas 
soluciones y todo ello con el apoyo y 
conocimiento de un operador privado 
multimodal.

- Tener una mejor coordinación entre 
medios de transportes para que sean 
complementarios entre sí.

Sobre el grupo MOVENTIS
Moventis que cuenta ya con más de 6.000 trabajadores en el mundo repar-
tidos en 7 países, lleva años ofreciendo soluciones de movilidad que van 
desde bicicletas hasta la gestión de líneas de tranvías. Según Carmona, la 
experiencia es un factor clave a la hora de acertar en la creación de ofertas 
de movilidad integradas y de calidad, “sumar informaciones en una APP, cual-
quiera lo sabe hacer, pero acertar en proponer las soluciones adecuadas y 
evaluar el coste justo que garantice una buena calidad de funcionamiento, 
es otro asunto”.  

El sistema de Pays de Montbeliard, representa una solución de movilidad 
integral que la compañía quiere ofrecer a las ciudades de tamaño medio y 
pequeño e implantar también en nuestro país, donde el grupo es ya uno de 

los mayores operadores de movilidad terrestre.

“Sumar informaciones en una 
APP, cualquiera lo sabe hacer, 

pero acertar en proponer 
las soluciones adecuadas y 
evaluar el coste justo que 

garantice una buena calidad 
de funcionamiento, es otro 

asunto”.  

“
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Ni coches, ni motos: 
triciclos eléctricos 
para la movilidad 
segura y rápida en las 
ciudades
La movilidad eficiente y sostenible es uno de los 
objetivos principales de Grupo Ruiz, holding español 
especializado en la movilidad por carretera de las 
personas, que cuenta con más del 70% de su flota 
nacional propulsada por combustibles alternativos.

La empresa española ha incorporado a su servicio de “xsharing” de Badajoz, 
llamado Minits, un novedoso vehículo, Carver, que se erige como una solu-
ción perfecta para la "última milla" de la movilidad urbana, ya que ofrece una 
conducción más estable y segura gracias a su sistema de inclinación patenta-

do, con todas las ventajas de un coche y de una moto. 

Al inclinarse en las curvas, este vehículo de tres ruedas mantiene una mayor super-
ficie de contacto con la carretera, lo que proporciona una sensación de estabilidad 
similar a la de un automóvil. Además, permite un mayor tiempo de respuesta a la 
hora de frenar, brindando confianza a los usuarios que se sientan menos seguros 
sobre dos ruedas, como motocicletas, bicicletas o patinetes. 

Otra ventaja es que ofrecen un mayor grado de protección contra adversidades cli-
matológicas. Con una cabina cerrada, calefacción y una mayor estructura, los usua-
rios pueden mantenerse protegidos de la lluvia y el viento, pero también pueden 
hacer este vehículo descapotable para los días soleados. 

Además, estos vehículos marcan la diferencia en el punto de la higiene, ya que, a 
diferencia de las motos, no necesitan de un casco común para todos los usuarios. 
Adicionalmente, para usuarios que necesiten transportar cargas o llevar consigo 
objetos voluminosos, pueden ser más prácticos y convenientes. Su estructura ce-
rrada y mayor espacio de almacenamiento proporcionan una solución de transpor-
te más versátil que puede adaptarse a diversas necesidades.

 Este servicio de “xsharing” en Badajoz aporta a los usuarios libertad a la hora de des-
plazarse de forma sostenible por la ciudad mediante vehículos Carver cien por cien 
eléctricos conectados mediante una app. Este servicio es completamente eléctrico, 
tiene una autonomía de 130 km y se ha diseñado para dos pasajeros en tándem.

Grupo Ruiz presentó los detalles de su servicio Minits coincidiendo con la celebra-
ción del Global Mobility Call 2023, la feria de referencia internacional sobre la movi-
lidad sostenible, que tuvo lugar el pasado mes de octubre.

M Movilidad

REPORTAJE
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Minits, el servicio que crece en 
Badajoz
Grupo Ruiz desembarcó con Minits en Badajoz en 2020. Tras 
más de tres años de operación, cuenta con más de 20.000 
usuarios. 

En la actualidad, la compañía se encuentra trabajando en un 
plan de expansión para los dos próximos años en diversas 
ciudades objetivo. 

La incorporación de estos vehículos en las ciudades preten-
de fomentar una movilidad más inclusiva, segura y sosteni-
ble, brindando a los ciudadanos una opción de transporte 
accesible y versátil que se adapta a diferentes necesidades 
y preferencias. 

Movilidad Sostenible

La incorporación de estos vehículos en las ciudades 
pretende fomentar una movilidad más inclusiva y 
sostenible, brindando a los ciudadanos una opción de 
transporte accesible y versátil que se adapta a diferentes 
necesidades y preferencias

“
Andrés Ruiz, 
vicepresidente 
ejecutivo Grupo Ruiz.



“Es fundamental 
hacer un proceso 
sencillo y mejorar 
todo lo posible la 
experiencia de 
usuario para romper 
los clichés actuales, 
como que la energía 
solar es compleja y 
cara de instalar”

EAVE es una empresa tecnológica 
cuya misión es ayudar a reducir las 
barreras de entrada para la energía 
solar de autoconsumo, así como 
optimizar los sistemas actuales 
para la autogestión de esta energía.
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Entrevistadora: Mayte Rodríguez 
mayte.rodriguez@citymotion.es



CityMotion ¿Cómo se está desarrollando el negocio de la energía so-
lar en España en la actualidad: apuesta de empresas, particulares? 

EAVE.: En la actualidad, el negocio de la energía solar en España está expe-
rimentando un crecimiento significativo, impulsado tanto por empresas como por 
particulares. Las empresas españolas están invirtiendo en proyectos de energía 
solar a gran escala, contribuyendo a la expansión de la capacidad solar del país. 

Al mismo tiempo, la creciente conciencia sobre la importancia de la energía reno-
vable ha llevado a un aumento en la instalación de paneles solares en viviendas 
particulares, impulsado en parte por incentivos gubernamentales (fondos euro-
peos) y la reducción de costos de los sistemas fotovoltaicos. 

Además, la progresiva liberalización del mercado energético permite a los consu-
midores generar su propia energía solar y vender el exceso a la red, lo que fomenta 
la adopción de esta tecnología y promueve un enfoque más descentralizado y 
sostenible en la generación de energía en España.

La progresiva liberalización del mercado energético 
permite a los consumidores generar su propia energía 
solar y vender el exceso a la red, lo que fomenta la 
adopción de esta tecnología y promueve un enfoque 
más descentralizado y sostenible en la generación de 
energía en España.

“
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DAVID MACHÍN, 
LUIS LINARES Y 
JOSUÉ GARCÍA. 
Fundadores de 
EAVE
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CM.: ¿Cómo evoluciona su producción? 

EAVE.: Los datos proporcionados por Red Eléctrica Española indican que 
la capacidad de generación de energía solar fotovoltaica ha experimenta-
do un notable crecimiento en los últimos años. En concreto, esta capacidad 
pasó de 4,767 MW (Megavatios) a principios de 2019 a 15,190 MW al finalizar 
2021, y alcanzó los 18,214 MW en el año 2022, lo que representa un aumento 
anual del 31.99%.

A lo largo de la última década, la contribución de la energía solar fotovoltaica a la produc-
ción energética mantuvo una estabilidad notable, con un crecimiento anual promedio 
prácticamente insignificante. Sin embargo, es crucial resaltar la naturaleza drásticamente 
diferente del crecimiento experimentado en los últimos años, que se ha caracterizado 
por ser exponencial y las proyecciones apuntan a que esta tendencia persistirá en el 
futuro cercano.

CM.: ¿Qué ayudas se dan?

EAVE.: En el apartado de las ayudas al autoconsumo, destaca Next Generation (EU).

En cuanto a beneficios fiscales: bonificaciones en el IBI, deducciones del IRPF y del Im-
puesto de Sociedades, bonificaciones en el Impuesto sobre Construcciones, Instalacio-
nes y Obras (ICIO), bonificación del Impuesto sobre Actividades Económicas (IAE).

CM.: ¿Cómo es este negocio y cómo lo enfocan desde EAVE?

EAVE.: EAVE es una empresa tecnológica cuya misión es ayudar a reducir las barreras de 
entrada para la energía solar de autoconsumo, así como optimizar los sistemas actuales 
para la autogestión de esta energía.

Es fundamental hacer un proceso sencillo y mejorar todo lo posible la experiencia de 
usuario para romper los clichés actuales, como que la energía solar es compleja y cara 
de instalar.

Estamos comprometidos a desarrollar soluciones basadas en inteligencia artificial que 
ayuden a los usuarios a tomar mejores decisiones y aprender a tener mejores hábitos de 
consumo eléctrico específicamente para sus necesidades.

CM.: ¿Qué relación hay entre energía solar y sector de la movilidad?

EAVE.: La principal relación que existe entre la energía solar y el sector de la energía es la 
búsqueda conjunta de soluciones más sostenibles y limpias para el transporte. Por ello, 
en EAVE desde que un cliente adquiere una solución de recarga se le hace conocedor de 
los beneficios de moverse con energía solar y cuáles son las posibilidades de producir su 
propia energía para poder cargar su coche.

Esta relación está motivando un impulso, además de los incentivos gubernamentales y 
la concienciación social, como se comentaba anteriormente, de las instalaciones fotovol-
taicas de autoconsumo en nuestro país.

Estamos comprometidos 
a desarrollar soluciones 
basadas en inteligencia 

artificial que ayuden a los 
usuarios a tomar mejores 

decisiones y aprender 
a tener mejores hábitos 
de consumo eléctrico 

específicamente para sus 
necesidades.

Sobre 
EAVE

Expertos en energías renovables y 
autoabastecimiento energético, especializados 

en la distribución e instalación de paneles solares y 
cargadores para vehículos eléctricos. 

Tienen grandes proyectos para este año, como la creación 
de “EAVE LAB”, una Academia para Técnicos con el objetivo 

de prototipar la experiencia del usuario de fotovoltáica 
del futuro; el diseño de una red óptima de puntos de 
recarga utilizando simulaciones de tráfico, la creación 

de un modelo con técnicas de Machine Learning 
para confeccionar un servicio de mantenimiento 

inteligente para sus instalaciones fotovoltáicas 
y, el uso de plástico reciclado para 

incorporarlo en los productos 
que ofertan.

“
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MAYOR AUTONOMIA. 
EFICIENCIA OPTIMIZADA.
El nuevo eCitaro fuel cell. Con baterías de alto rendimiento y una pila de 
combustible como extensor de autonomía. Para más información visítenos 
en www.mercedes-benz-bus.com

Provider: Daimler Buses GmbH, Fasanenweg 10, 70771 Leinfelden-Echterdingen, Germany
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“En la compra 
de vehículos 
eléctricos hemos 
detectado 
que una de 
las principales 
barreras y 
miedos es la 
recarga del 
vehículo eléctrico 
y las dificultades 
para encontrar 
puntos de 
recarga”

Entrevistadora: Mayte Rodríguez 
mayte.rodriguez@citymotion.es

EAVE es una empresa 
de origen canario y 
especializada en energías 
renovables, fotovoltaica 
y distribuidores de 
puntos de recarga... Sus 
fundadores y profesionales 
están muy vinculados 
al cambio energético 
que se está produciendo 
en nuestro país y en el 
mundo. Hablamos con 
ellos sobre la situación de 
los cargadores para flotas 
energéticas y la energía 
fotovoltaica, en la que 
también son expertos.



Desde EAVE fomentamos 
un sistema descentralizado 

formado por plantas de 
autoconsumo, vehículos 

eléctricos y baterías (tanto 
externas como la de los 

propios vehículos) que ayuden 
individualmente al desarrollo 

colectivo

“
CityMotion - La infraestructura de carga para los vehículos 
eléctricos digamos que está ralentizando su despegue en 
España. ¿De qué depende que los usuarios tengamos una red 
suficiente para recargar los vehículos eléctricos?

EAVE.: Depende de las capacidades de producción de energía eléctrica 
de cada zona, de las capacidades de los transformadores a los que este-
mos conectados y de la infraestructura de nuestras instalaciones (comunida-
des, edificios, etc.).

El acceso a la energía eléctrica nunca ha representado un problema serio, pero a me-
dida que la penetración del vehículo eléctrico se haga realidad, disponer de electricidad 
para cargar el coche con cierta libertad será cada vez más difícil.

Como sociedad, nos queda resolver problemas como la curva de pato en la producción, 
problemas con la infraestructura eléctrica nacional, almacenamiento de energía, etc. 
Desde EAVE fomentamos un sistema descentralizado formado por plantas de autocon-
sumo, vehículos eléctricos y baterías (tanto externas como la de los propios vehículos) 
que ayuden individualmente al desarrollo colectivo.

CM.: ¿Cómo está siendo su experiencia en este tema y tras su colaboración en 
Madrid con Mercedes-Benz y Smart? ¿Ya cuentan con cargadores aquí o en 
otros lugares? 

EAVE.: La colaboración con Mercedes-Benz y Smart ha sido un paso clave para la entrada 
de EAVE en Madrid, nos está permitiendo conocer cuáles son las barreras que tienen 

los clientes acerca del vehículo eléctrico 
inclusive en muchas ocasiones antes de 
adquirir el vehículo. 

Desde EAVE esto nos brinda la oportuni-
dad de eliminar esas barreras y asesorar a 
los clientes en la solución de recarga que 
mejor se ajusta a sus necesidades. Gracias 
a nuestra experiencia, hemos detectado 
que una de las principales barreras y mie-

IInfraestructuras

ENTREVISTA

DAVID MACHÍN, 
LUIS LINARES Y 
JOSUÉ GARCÍA. 
Fundadores de 
EAVE

49
City

Motion



50
City
Motion

dos es la recarga del vehículo eléctrico y las dificulta-
des para encontrar puntos de recarga.

Actualmente EAVE apuesta por instalar soluciones 
de recarga dando cobertura nacional a nuestros 
clientes por lo que hemos realizado instalaciones en 
muchas de las principales ciudades de nuestro país.

CM.: ¿Háblenos de su desarrollo en este mer-
cado? 

EAVE.: EAVE nació en 2019 identificando que mucha 
gente quería energía verde y no tenía prácticamente 
nadie.  Desde su creación (que coincide con la gran 
subida de demanda de las instalaciones fotovoltaicas 
de autoconsumo en España) ha ido multiplicando su 
facturación hasta llegar este año 2023 a los 11M€.

Ahora no solo somos una empresa relevante en el 
sector, sino que además estamos desarrollando 
nuestras propias soluciones de I+D para tomar un 
papel más protagonista en las siguientes fases de 
esta industria.

CM.: ¿Colaboran con otros fabricantes?

EAVE.: Colaboramos con los principales fabricantes 
europeos: Wallbox y EVBox. Wallbox es el unicornio 
español líder en los cargadores para viviendas y EV-
Box tiene un producto excelente para carga continua 
(también llamada rápida). 

CM.: ¿Cuál es el perfil del cliente de cargadores 
hasta la fecha: personas particulares, empre-
sas, administraciones, centros comerciales, 
gasolineras…?

“Muchos concesionarios 
regalan los cargadores o 
los ponen a disposición 
de sus clientes a un 
precio muy reducido. 
La instalación de los 
puntos de recarga suele 
estar entre los 1.500 y 
los 2.000 euros en la 
mayoría de los casos, 
dependiendo de la 
distancia de instalación, 
accesorios, y otros 
detalles técnicos

ENTREVISTA

I Infraestructuras
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EAVE.: Los objetivos de la UE son tan exigentes que realmente todos los perfiles se 
están actualizando rápidamente. Lo que cambian son los motivos:

- Las administraciones públicas empiezan a ver sus opciones reducidas para sus 
flotas de vehículos, quedando muchas de ellas obligadas a adquirir eléctricos.

- Los particulares empiezan a ver muchas facilidades: carga cada vez más común 
en espacios públicos, precio de la electricidad muy competitivo contra la gasoli-
na, poder cargar directamente de placas solares ergo de manera muy ecológica, 
vehículos cada vez más autónomos y económicos, etc.

- Centros comerciales, parkings públicos, centros de interés turístico, parques te-
máticos… van aumentado sus plazas para vehículos eléctricos, muchas de ellas 
tienen energía gratuita para sus clientes.

- Las empresas empiezan a ver lo interesante que es disponer de flotas de vehícu-
los eléctricos, sobre todo si disponen de energía fotovoltaica en sus naves. Ya no 
es una cuestión de ser verdes, es una cuestión de que económicamente tiene 

un retorno rápido y seguro.

CM.: ¿Qué coste tiene su compra e instalación?

EAVE.: Muchos concesionarios regalan los cargadores o los ponen a dis-
posición de sus clientes a un precio muy reducido. La instalación de 

los puntos de recarga suele estar entre los 1.500 y los 2.000 euros en 
la mayoría de los casos, dependiendo de la distancia de instalación, 
accesorios, y otros detalles técnicos.

CM.: ¿Hay posibilidad de recibir subvenciones o ayudas 
para ello?

EAVE.: Existen diferentes ayudas ahora mismo en el sector, la más 
interesante actualmente es el moves III, que te subvencionan un 

70% del coste total de la instalación, ¡es el momento de aprovechar 
para dar el salto al cambio!

Existen diferentes ayudas 
ahora mismo en el sector, 

la más interesante 
actualmente es el moves 
III, que te subvencionan 

un 70% del coste total de la 
instalación, ¡es el momento 
de aprovechar para dar el 

salto al cambio!

“

IInfraestructuras

ENTREVISTA
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Sistemas ADAS ha presentado ante 
MITMA y DGT un dispositivo de 
visión artificial que asiste en la con-
ducción de motos. Una innovadora 

tecnología, que combina el reconocimien-
to de imágenes y la inteligencia artificial, 
con el objetivo de avisar al conductor de 
riesgos en la vía para evitar colisiones.  

“Más allá de reducir drásticamente los acci-
dentes debidos al factor humano, Ride Vi-
sion salva vidas”, afirma Elías Izquierdo, CEO 
de Sistemas ADAS. 

El experto y distribuidor de sistemas de 
ayuda a la conducción y gestión de flotas, 
Sistemas ADAS, ha presentado ante la Di-
rección General de Tráfico (DGT), el Minis-
terio de Transportes, Movilidad y Agenda 
Urbana (MITMA) y la Plataforma Motera 
para la Seguridad Vial (PMSV), un nuevo dis-
positivo de visión artificial que asiste en la 
conducción de cualquier tipo de vehículo 
de 2 o 3 ruedas. 

Bajo el nombre de Ride Vision, este disposi-
tivo hace posible la implementación de sis-
temas avanzados de ayuda a la conducción 
en cualquier moto que, a través de cámaras 
angulares que analizan el entorno de con-
ducción y procesan la información, avisan 
al conductor de riesgos en la vía para evitar 
colisiones. Con la información procesada 
mediante las cámaras, junto al algoritmo 
Ride Vision (ECU) e indicadores de alerta en 

los retrovisores izquierdo y derecho, el siste-
ma lanza alertas de ángulo muerto, distan-
cia de seguridad, adelantamiento peligroso 
y colisión frontal. Cada una de estas ayudas 
responde a cuestiones tan cruciales como 
las tratadas en el marco de la presentación 
del Moto Club Caminos Madrid donde, du-
rante una mesa redonda, Roberto Llamas, 
ingeniero jefe de la Unidad de Seguridad 
Vial en MITMA, ha destacado que, desde el 
ministerio creen “en modelos de carreteras 
benignas, con sistemas de protección que 
no pongan aún más en riesgo la vida de 
los motociclistas. Aunque no tenemos un 
porcentaje de accidentes demasiado preo-
cupante en la actualidad, el ministerio está 
muy concienciado con desarrollar iniciati-
vas que reduzcan al máximo los peligros y 
riesgos.” 

Respaldando la premisa lanzada por su 
contertulio, Ana Blanco, subdirectora ad-
junta de Circulación de la DGT, ha pun-
tualizado que “la motocicleta es un medio 
estupendo de disfrute y también un aliado 
en la movilidad cotidiana. Sin embargo, los 
humanos cometemos errores y tenemos 
que conseguir sistemas que garan9cen 
que esos estos no se traduzcan en falleci-
mientos.” 

En base a esta radiografía, que muestra el 
estado del arte de la seguridad vial en las 
carreteras españolas, Elías Izquierdo, CEO 

REPORTAJE

V Vehículos

ADAS lanza un sistema 
que reducirá en un 
54% la posibilidad de 
siniestros en motos
Ride Vision se basa en una tecnología que combina 
reconocimiento de imágenes e Inteligencia Artificial para 
mejorar la seguridad de los moteros
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de Sistemas ADAS, ha destacado que “con 
Ride Vision se reducen en un 54% las pro-
babilidades de que se produzcan siniestros”, 
subrayando el aporte de estos dispositivos, 
que mejoran los hábitos de circulación en 
términos de eficiencia y seguridad, y que, 
“más allá de aminorar drásticamente los 
accidentes debidos al factor humano, salva 
vidas.” 

Como valor adicional, esta innovadora tec-
nología consigue una mejora trascendental 
en los hábitos de conducción a través de 
una formación con9nua en tiempo real, 
que reeduca al conductor hacia la seguri-
dad y eficiencia gracias a su APP. Analizan-
do los datos de las alertas, esta plataforma 
ofrece una imagen del estado y evolución 
en la conducción. En el marco de este en-
cuentro profesional, Sistemas ADAS brindó 
la posibilidad de probar esta innovadora 
tecnología, que combina el reconocimiento 
de imágenes y la inteligencia artificial, a uno 
de los afortunados asistentes, que ganó un 
dispositivo Ride Vision. 

“Más allá de reducir 
drásticamente los accidentes 
debidos al factor humano, 
Ride Vision salva vidas”, 

afirma Elías Izquierdo, CEO 
de Sistemas ADAS. 

“
Imagen de azerbaijan_stockersa en Freepik
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Nuevo Opel Corsa con 
propulsión híbrida de 
48 V por primera vez

DEBUT

Electrificado: Nuevos 
motores de gasolina, 

transmisión de 
doble embrague de 

6 velocidades, motor 
eléctrico de 21 kW

“
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Opel ofrecerá próximamen-
te el nuevo Corsa con 
tecnología híbrida de 48 
voltios por primera vez. 

El sistema cuenta con una batería de 
iones de litio que se recarga automá-
ticamente en determinadas condicio-
nes de conducción y nuevos motores 
de gasolina de tres cilindros y 1,2 litros 
con 74 kW/100 CV y 100 kW/136 CV 
que se han desarrollado especial-
mente para la aplicación híbrida. Los 
motores están acoplados a una nue-
va transmisión electrificada de doble 
embrague de seis velocidades y a un 
motor eléctrico de 21 kW/28 CV. 

Eficiente, divertida de conducir y fácil 
de usar, la tecnología híbrida de 48 V 
es ideal para el nuevo Opel Corsa. En 
comparación con el Corsa 1.2 no elec-
trificado con transmisión automática 
de ocho velocidades (consumo de 
combustible en el ciclo WLTP: 5,5-
5,4 l/100 km; 125-122 g/km de CO2, 
ambos combinados), el nuevo Corsa 
Hybrid de 74 kW/100 CV con tecnolo-
gía de 48 V (consumo de combustible 
WLTP: 4,7-4,6 l/100 km; 106-102 g/km 
de CO2, 

1ambos combinados) puede 
ahorrar casi 1,0 l/100 km de combus-
tible (alrededor del 15 %) y también 
reducir las emisiones de CO2. 

1  Valores determinados 
utilizando el método de 

ensayo WLTP (Procedimiento 
de prueba de vehículos 

ligeros armonizado a nivel 
mundial) más realista que 

sustituye al procedimiento de 
prueba NEDC (Nuevo Ciclo 

de Conducción Europeo). 
El vehículo aún no está 

disponible. El consumo, 
las emisiones de CO2 y la 

autonomía de un vehículo 
no solo dependen del uso 
eficiente de la energía por 

parte del vehículo, sino que 
también están influenciados 
por el estilo de conducción y 
otros factores no técnicos. La 

información sobre el consumo 
y las emisiones no se refiere a 
un vehículo individual y está 

destinada únicamente a fines 
de comparación entre los 

distintos tipos de vehículos.
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Sin fisuras: el motor 
de gasolina y el motor 
eléctrico funcionan 
juntos o por separado
En la conducción diaria, tanto en la ciudad 
como en carretera, el motor de gasolina 
del  Opel Corsa Hybrid  y el motor eléctri-
co funcionan juntos o por separado para 
optimizar el consumo de energía y el ren-
dimiento. El sistema ofrece ventajas sobre 
todo en el tráfico urbano. 

El motor eléctrico también permite que 
el Opel Corsa se conduzca de forma to-
talmente eléctrica hasta un kilómetro con 
bajos requisitos de par (por ejemplo, al 
maniobrar o a menos de 30 km/h en el 
tráfico urbano) y ayuda al motor de ga-
solina al acelerar, por ejemplo, al arrancar 
desde parado. Durante la desaceleración, 
el motor de gasolina se detiene y el motor 
eléctrico actúa como generador para re-
cargar la batería de 48 V del sistema híbri-
do. La batería también almacena la ener-
gía recuperada por el sistema de frenado 
regenerativo. 

Nuevo Opel Corsa 
con sistema de 48V: 
La elección correcta, 
especialmente en la 
ciudad y aledaños
El nuevo Opel Corsa con el sistema híbri-
do de 48V es perfecto para los clientes 
que conducen principalmente en ciuda-
des y zonas suburbanas. La tecnología 
de última generación es accesible y fácil 
de usar; también atraerá a los clientes 
que quieran experimentar la diversión de 
conducir eléctricamente por primera vez, 
sin necesidad de recargarlo desde la red. 
La tecnología híbrida compacta de 48 V 
cuenta con: 

• Una nueva generación de motores de 
gasolina de tres cilindros y 1.2 litros 
que han sido especialmente desarro-
llados para la hibridación y para cum-
plir con la norma de emisiones Euro 
6.4. Tanto el motor de 74 kW/100 CV 
como el de 100 kW/136 CV alcanzan 
su potencia máxima a 5.500 rpm y de-
sarrollan un par máximo de 205 Nm y 
230 Nm respectivamente a 1.750 rpm. 
Para una eficiencia óptima, los nuevos 
motores funcionan en el ciclo de com-
bustión Miller. Este ciclo termodinámi-
co es posible gracias al turbocompre-
sor de geometría variable, que mejora 
el rendimiento a bajas revoluciones, y 
a la distribución variable.

• Una nueva transmisión electrificada 
de doble embrague de seis veloci-
dades que también ha sido diseña-
da especialmente para aplicaciones 
híbridas. Los cambios de marcha sin 
interrupción del par son más cortos 
y el confort es mayor. La carcasa de la 
transmisión también alberga el motor 
eléctrico, el inversor de CC y la ECU 
(unidad de control del motor), lo que 
optimiza el tamaño y el peso 
del tren motriz y garantiza 
un excelente rendimiento de 
conducción.

• Un motor eléctrico síncrono 
de imanes permanentes, inte-
grado en la caja de cambios, 
produce una potencia máxima 
de 21 kW/28 CV y un par máxi-
mo de 55 Nm. 

• Un motor de arranque accionado 
por correa que, en combinación con 
el motor eléctrico, arranca el motor de 
gasolina desde un arranque en frío. El 
motor de arranque por correa también 
reinicia el motor de forma rápida y sin 
problemas durante la conducción. 

• Una batería de iones de litio de 48 V 
con una capacidad útil de 432 Wh, 
instalada debajo del asiento delantero 

Fácil de usar: funcionamiento sin problemas del motor 
y el motor eléctrico, no es necesario recargarlo“
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izquierdo. Esta ubicación no solo logra una distribución óptima del peso para una buena 
dinámica de conducción, sino que también permite conservar todo el volumen del male-
tero. 

• Dos redes eléctricas. Una red de baja tensión de 12 V que alimenta el equipamiento del 
coche (por ejemplo, elevalunas eléctricos, sistema de infoentretenimiento); y una red de 
48V para abastecer el sistema híbrido.

Con propulsión híbrida de 48 V, el nuevo Opel Corsa ofrece una amplia gama de sistemas 
de propulsión que van desde los motores de combustión puramente eléctricos hasta los 
híbridos y los de alta eficiencia, que no tienen rival en el segmento de los coches pequeños. 
La tecnología también añade un nuevo impulso a la ofensiva de electrificación en curso de 
Opel, que hará que la marca con el Blitz ofrezca al menos un modelo eléctrico en cada línea 
de automóviles para finales de 2024. A partir de 2025, todos los nuevos modelos de Opel 
serán totalmente eléctricos.

Ventajas: 
Reducción de las 
emisiones de CO2 
y del consumo 
de combustible, 
conducción 
eléctrica hasta 30 
km/h y etiqueta 
ECO de la DGT

“

ACERCA DE OPEL

Opel es uno de los mayores fabricantes de automóviles europeos y líder en la reducción de emisiones 
de CO2 gracias a su amplia ofensiva de electrificación. La compañía fue fundada por Adam 

Opel en Rüsselsheim, Alemania, en 1862 y comenzó a construir automóviles en 1899. Opel forma parte 
de Stellantis NV, líder mundial creado para la nueva era de la movilidad sostenible. Junto con su marca 
hermana británica Vauxhall, la empresa está representada en más de 60 países de todo el mundo, y 
continúa entrando en nuevos mercados internacionales. En la actualidad, Opel está implementando de 
forma coherente su estrategia de electrificación para garantizar un éxito sostenible y garantizar que se 
satisfagan las futuras demandas de movilidad de los clientes. 
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LUIS CLAVER, COUNTRY MANAGER B.E.G HISPANIA

Convertir edificios 
convencionales en 
inteligentes, pilar 
clave para las Smart 
Cities
Vivimos en un momento de profunda transición, en el 
que están cambiando los modos de vida, de trabajo y de 
relacionarnos. En este contexto es importante diseñar y 
ejecutar edificios con criterios de salud y bienestar para sus 
ocupantes, sea cual sea su uso. 

El sector de la edificación, como responsable del desarrollo 
del hábitat que ocupamos, juega un papel fundamental en 
la protección de nuestra salud, pero también tiene mucho 
que hacer para favorecerla y mejorarla. Luis Claver, country 

manager de BEG Hispania, especializada en soluciones innovadoras 
para edificios desde hace 45 años, nos da las claves para convertir 
edificios convencionales en edificios inteligentes.

CityMotion.- ¿Cuál es la situación de España en cuanto a 
edificios inteligentes, eficientes y sostenibles?

Luis Claver.- El acelerado crecimiento de la población, principal-
mente en núcleos urbanos, es hoy en día una preocupación, 
pues es cierto que se va a requerir de una mayor energía para 
mantener el estilo de vida moderna actual. Es, en este punto, 
en el que la eficiencia energética es indispensable para mante-
ner los recursos.

Ante este contexto, y para ser eficientes, será necesario trans-
formar los edificios convencionales en inteligentes, como uno 
de los pilares fundamentales de las Smart Cities. A través de 
ellos, las ciudades podrán realizar actividades, procesos com-
plejos y gestionar la energía de forma más sencilla.

En este sentido, la tecnología se ha convertido en una gran 
aliada en la búsqueda de soluciones que reduzcan el consumo 
energético, dando como resultado edificios inteligentes. Las 
ventajas de convertir un edificio son tantas que el número de 
smart building alcanzará los 115 millones en 2026, tal y como 
apunta Juniper Research.

En nuestro país se está produciendo un incremento conside-
rable en la adopción de tecnologías relacionadas con edificios 
inteligentes, aunque aún falta mucho camino por recorrer. Hoy 
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Para pasar de ser un 
edificio convencional a 
ser inteligente, la base 
está en la digitalización 
y la automatización 
de los sistemas que 
configuran un edificio.

“
LUIS CLAVER,  
Country manager B.E.G 
Hispania

en día, en España encontramos 2.155 edificios sostenibles, certificados por Breeam, cer-
tificación de la sostenibilidad en la construcción de referencia. Casi dos tercios de estos 
proyectos se concentran en las principales ciudades españolas.

CityMotion.- ¿Qué soluciones tecnológicas existen para la reducción del con-
sumo energético?

Luis Claver.- Hoy en día existen muchas tecnologías que ayudan a la reducción en el uso 
de energía. Podemos encontrar calderas más eficientes, energías renovables, iluminación 
LED, entre otras. Sin embargo, el avance tecnológico nos permite adoptar estrategias de 
mayor beneficio ambiental y, sobre todo, económico.

Estas tecnologías, eficiente e inteligentes, han acabado con el paradigma existente entre 
confort y consumo energético, permitiendo un menor consumo de energía, sin que se 
pierda un ápice de confort. Así, es posible afirmar que conseguir un estilo de vía sosteni-
ble se ha convertido en una prioridad.

Es una realidad que las personas prefieren la luz natural a la artificial para realizar distintas 
actividades. Para estas funciones, es necesario controlar la luz natural, principalmente 
mediante el apantallamiento solar, la dosificación y el redireccionamiento de la misma, 
con el objetivo de hacerla útil para iluminar entornos de trabajo y de la vida.

Incluso cuando se iluminan edificios de la mejor manera posible con luz natural, es impo-
sible obviar la luz artificial, que va a servir para complementarla o reemplazarla.

El hecho de compaginar, e incluso complementar, el alumbrado natural con artificial y 
armonizar ambos, tiene solución. Hoy en día, mediante la utilización de sistemas de con-
trol del alumbrado artificial en respuesta a la aportación de luz natural, ésta se emplea 
para conseguir una reducción del consumo eléctrico y, por tanto, un ahorro sustancial 
de energía.

EEdificios

ENTREVISTA
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El Código Técnico de la Edificación, en su sección HE-3, hace obligatoria la instalación y 
uso de sistemas de control y regulación del alumbrado artificial en aquellas zonas en las 
que la luz natural así lo permita. Por esta razón, lo que antes era de elección libre al mejor 
criterio del diseñador del alumbrado, ahora es una necesidad impuesta.

Además de regular la iluminación artificial, es posible encender y apagar la iluminación 
y el HVAC (calor, ventilación y aire acondicionado, por sus siglas en inglés) en función de 
la presencia de personas en un espacio o no. Ambas medidas pueden llevarse a cabo de 
forma separada o combinada.

Este sistema, también denominado control de ausencia, funciona a través de un sensor 
de presencia que confirma la ocupación del espacio para mantener la iluminación. De 
esta forma, hay dos opciones programables mediante la configuración del sistema, el 
sistema que enciende la iluminación cuando detecta presencia de manera automática 
o cuando el usuario enciende las luces y el sensor garantiza que se apagarán cuando no 
haya nadie en el lugar. Esto convierte a este método en el más efectivo y eficiente a la 
hora de limitar el uso innecesario de electricidad para la iluminación.

CityMotion.- ¿Cómo ayudan en la consecución de los objetivos ODS?

Luis Claver.- Uno de los objetivos marcados es conseguir que las ciudades y los asenta-
mientos humanos sean inclusivos, seguros, resilientes y sostenibles (Objetivo 11).

Más de la mitad de la población mundial vive hoy en zonas urbanas. En 2050, esa cifra 
habrá aumentado a 6.500 millones de personas, dos tercios de la humanidad. Pero no es 
posible lograr un desarrollo sostenible sin transformar radicalmente la forma en la que 
construimos y administramos los espacios urbanos.

Por ello, en este momento de profunda transición, en el que están cambiando los modo 
de vida, de trabajo y de relacionarnos, es importante diseñar y ejecutar edificios con cri-
terios de salud y bienestar para sus ocupantes, sea cual sea su uso.

El sector de la edificación, como responsable del desarrollo del hábitat que ocupamos, 
juega un papel fundamental en la protección de nuestra salud, pero también tiene mu-
cho que hacer para favorecerla y mejorarla.

CityMotion.- ¿Qué tecnología necesita un edificio para pasar de convencional 
a inteligente?

Luis Claver.- Para pasar de ser un edificio convencional a ser inteligente, la base está en la 
digitalización y la automatización de los sistemas que configuran un edificio. 

La digitalización abarca aquellas tecnologías que recopilan y analizan datos sobre el con-
sumo energético, mientras que la automatización es la implementación de soluciones 
tecnológicas para optimizar el uso de energía.

Ambos factores están modificando la forma en la que las empresas compran y utilizan la 
energía. Al implementar soluciones de automatización y sistemas de gestión de energía, 
las organizaciones pueden reducir sus costes, mejorar la eficiencia energética y reducir 
su huella de carbono.

Una gestión energética inteligente es una estrategia que combina digitalización y auto-
matización con la gestión de energía, permitiendo a las empresas tomar decisiones infor-
madas sobre la optimización del uso de energía y mejorar la sostenibilidad a largo plazo.

CityMotion.-¿Ha incrementado el interés de las personas y las organizaciones 
en la eficiencia energética?

Luis Claver.- Desde hace unos años vemos un incremento en adoptar medidas de eficien-
cia energética. Son los propios clientes los primeros interesados en conocer los aspectos 
sobre la sostenibilidad de sus edificaciones o viviendas, lo que ha dado lugar a seguir una 
tendencia por las construcciones sostenibles y se ha producido un importante incremen-
to en la demanda en este segmento.

Los inversores buscan preservar el valor de sus inmuebles y hacerlos más sostenibles, ya 
que, gracias a las reformas y mejoras, en cuanto a eficiencia energética, pueden revalori-
zar hasta en un 10% los activos.

Son los propios clientes 
los primeros interesados 
en conocer los aspectos 
sobre la sostenibilidad 
de sus edificaciones o 
viviendas, lo que ha 
dado lugar a seguir 
una tendencia por 
las construcciones 
sostenibles y se 
ha producido un 
importante incremento 
en la demanda en este 
segmento.

“
E Edificios
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CityMotion.- ¿Cuáles son los sectores que fomentan más la eficiencia energé-
tica en España?

Luis Claver.- Las oficinas son cada vez más flexibles y buscan crear espacios inteligentes, 
siendo pioneras en este desarrollo. 

Por otro lado, el sector logístico es también otro de las principales áreas industriales que 
está buscando ese ahorro en consumo lumínico y de climatización.

A esta tendencia también se suman los hoteles, que opera durante todo el día, con una 
intensidad energética de 293 kwh/m2 y si lo comparamos con una oficina son 181 kwh/
m2. En una oficina tenemos un usuario final que alquila un espacio durante periodos 
de 5 años, en cambio en un hotel tenemos un usuario final que alquila una habitación 
durante 2 días. Esto ha hecho que decisiones de los usuarios finales sean más diligentes 
con sus elecciones.

CityMotion.- ¿Existen ayudas gubernamentales que fomenten la contratación 
de estas tecnologías?

Luis Claver.- Recientemente el Gobierno de España aprobó los Certificados de Ahorro 
Energéticos, también conocidos como CAEs. Estos permiten obtener una subvención 
destinada a la automatización y control de edificios dedicados al sector terciario, tales 
como hoteles, hospitales, centros comerciales, culturales u oficinas, entre otros. 

Además, se diseñaron para reducir los tiempos administrativos, pues todo aquello que 
tiene que ver con la excesiva burocracia, hace que se ralenticen las concesiones de 
fondos y se alarguen los tiempos de ejecución.

Para su concesión, hay una serie de requisitos demandados, basados en 
los niveles de ahorro logrados a partir de la automatización de sis-

temas, como iluminación, calefacción o 
refrigeración. De esta forma, los CAEs son 
uno de los principales alicientes de usua-
rios y propiedad para mejorar la sosteni-
bilidad de los edificios. Y es que, a través 
de los Certificados de Ahorro Energético, 
este tipo de edificaciones pueden ob-
tener determinados beneficios como la 
monetización de los ahorros energéticos, 
la flexibilización del cumplimiento de las 
obligaciones de ahorro de energía y el 
logro de esos ahorros al menor coste po-
sible. Para ello, se recomienda contemplar 
objetivos medibles y recurrir a indicado-
res de rendimiento energético.

La digitalización abarca 
aquellas tecnologías que 

recopilan y analizan 
datos sobre el consumo 
energético, mientras 

que la automatización 
es la implementación de 

soluciones tecnológicas para 
optimizar el uso de energía.

“

EEdificios
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Presidente Ejecutivo de Telefónica, José María Álvarez-Pallete.

Telefónica 
reducirá un 90% 
sus emisiones 
operativas globales 
en 2030
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Presidente Ejecutivo de Telefónica, José María Álvarez-Pallete.

De izq. a dcha. Maya Ormazabal, directora de Medio Ambiente y Derechos Humanos de 
Telefónica; Christian Gebara, CEO de Telefónica Brasil; y Juan Manuel Caro, director de 

Tecnología de Redes Autónomas y JVs de Telefónica.

REPORTAJE

EEmpresas

Telefónica ha comunicado, en el transcurso de la inauguración del 14º 
Workshop Global de Energía y Cambio Climático que se ha celebra-
do en Brasil, el objetivo de alcanzar una reducción del 90% de sus 
emisiones operativas globales (alcance 1 y 2), y un 56% en su cadena 

de valor, justo cuando se cumplirá la Agenda 2030 de Desarrollo Sostenible.

La operadora adelanta sus previsiones al haber logrado una reducción del 80% 
en 2022, ocho años antes de lo previsto. Dicho compromiso le permitirá alcan-

zar cero neto emisiones en 2040, incluyendo su cadena de valor.

Maya Ormazabal, directora de Medio Ambiente y Derechos Humanos de Telefó-
nica, ha señalado: “Es importante pisar el acelerador porque la crisis climática urge 

e impacta en muchos frentes. Por ello, somos ambiciosos con nuestros objetivos, que 
van más allá del Acuerdo de París. Nos comprometemos a llegar a cero emisiones netas 
en 2040 en toda la cadena de valor, así como a neutralizar las emisiones de nuestras 
principales operaciones desde 2025. Esto es posible gracias a nuestro Plan de Acción 
Climática, transversal a toda la empresa, el despliegue de redes más eficientes como 

Telefónica aumenta su 
nivel de ambición: el 

nuevo objetivo, junto con 
la disminución del 56% 
de las emisiones en su 

cadena de valor en 2030 y la 
neutralización, le permitirá 
alcanzar las cero emisiones 

netas en 2040

“

Maya Ormazabal, directora de Medio Ambiente 
y Derechos Humanos de Telefónica: Es 

importante pisar el acelerador porque la crisis 
climática urge e impacta en muchos frentes. 

Por ello, somos ambiciosos con nuestros 
objetivos, que van más allá del Acuerdo de 

París. Nos comprometemos a llegar a cero 
emisiones netas en 2040 en toda la cadena de 
valor, así como a neutralizar las emisiones de 
nuestras principales operaciones desde 2025”

“
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la fibra y el 5G, el impulso de la energía 
renovable, y la disminución de las emi-
siones provenientes de combustibles y 
gases refrigerantes”.

En relación con Telefónica Brasil, Joanes 
Ribas, directora de Sostenibilidad de Vivo, 
ha destacado que la compañía ha redu-
cido sus propias emisiones un 88% en 
los últimos siete años, gracias al uso de 
energía 100% renovable y biocombusti-
bles en sus operaciones, además de los 
programas de eficiencia y mejora ope-
rativa. “Esto refuerza la coherencia de las 
iniciativas de Vivo frente a sus principales 
desafíos climáticos”, revela la ejecutiva. 
En Brasil, la empresa compensa todas las 
emisiones directas que no puede evitar 
con proyectos de conservación de la Sel-
va Amazónica. Para alcanzar el reto global 
de cero emisiones netas en 2040, la com-
pañía está desarrollando un trabajo sólido 
en su cadena de valor, colaborando con 
sus 125 proveedores más intensivos en 
emisiones, para que realicen sus inventa-
rios y asuman sus propios compromisos 
ambientales.

Por otra parte, el Grupo Telefónica ha 
conseguido reducir en 2022 el 
consumo energético un 7,2% 
comparado con 2015, a 
pesar de que el tráfico 
gestionado por sus re-
des ha aumentado 7,4 
veces. Para lograrlo ha 
sido determinante la 
implementación de 
proyectos de eficien-
cia energética y contar 
con un 82% de consumo 
eléctrico global renovable, 
el 100% en Brasil, Europa, 
Perú y Chile.

El 14º Workshop Global de Energía y 
Cambio Climático de Telefónica, con una 
duración de tres jornadas y con la parti-
cipación de más de 250 participantes, es 
el punto de encuentro anual entre los lí-
deres de la transformación energética de 
la compañía y las principales empresas 
colaboradoras, con la innovación y la digi-
talización como camino para proteger el 
planeta, reducir el consumo energético y 
la huella de carbono a nivel global.

Grupo Telefónica ha conseguido reducir en 2022 
el consumo energético un 7,2% comparado con 
2015, a pesar de que el tráfico gestionado por 
sus redes ha aumentado 7,4 veces. Para lograrlo 
ha sido determinante la implementación de 
proyectos de eficiencia energética y contar con 
un 82% de consumo eléctrico global renovable, el 
100% en Brasil, Europa, Perú y Chile.

“

Plan de Acción 
Climática
El compromiso de Telefónica con el medioambiente es 

un pilar fundamental y transversal en el Grupo, como lo 
demuestra que cuenta desde hace más de 16 años con 

una Oficina de Cambio Climático y que ha logrado desaco-
plar su crecimiento de las emisiones generadas. De hecho, en 

siete años ha reducido un 51% todas sus emisiones, lo que signifi-
ca un 80% para los alcances 1 + 2 (operacionales) y un 32% en alcance 3 

(cadena de valor).

Para garantizar el cumplimiento de sus objetivos a corto, medio y largo plazo, Telefónica 
cuenta con un Plan de Acción Climática, aprobado por el Consejo de Administración, 
en el que establece los objetivos y medidas, respaldados por la ciencia, para apoyar su 
transición hacia una economía baja en carbono.

Este plan permite a Telefónica ser más eficiente y resiliente, así como aprovechar las 
oportunidades de una economía descarbonizada. La compañía es consciente de su pa-
pel como motor de cambio en la economía y en las sociedades en las que opera, ya 
que la transiciones verde y digital van de la mano, por lo que apoya a sus clientes en 
sus propios objetivos de descarbonización con la conectividad y las soluciones digitales.

Cubierta de 
autoconsumo en su 
Centro Logístico de 
Villaverde (Madrid). Imagen de chandlervid85 en Freepik.
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Incluso, en el caso de regalos a familiares menos cercanos, casi un 70% de los con-
sumidores prevé gastar menos y, al mismo tiempo, algo más de la mitad (52%) ya 
ha acordado no intercambiar regalos con otros adultos. Para España, las cifras están 
alineadas con estas conclusiones globales, subiendo al 71% los consumidores que pla-

nean recortar su gasto en regalos.

La responsable global del área Retail de Accenture, Jill Standish, ha comentado que «la 
actual coyuntura económica está afectando a la confianza de los consumidores, lo que 
da lugar a la aparición de compradores mucho más reflexivos, que podrían describirse 
como ‘pragmáticos creativos'».

Es decir, aunque recorten gastos en algunas áreas, estos compradores, «también en-
cuentran formas innovadoras de hacer rendir más su dinero para las fiestas, por ejemplo, 
comprando materiales para hacer regalos caseros», ha aclarado la experta.

Poco optimismo financiero para Navidad
Apenas uno de cada cinco consumidores en todo el mundo afirma sentirse optimista 
respecto a su situación financiera de cara a las fiestas navideñas, cifra que, en España, 
sube a casi un cuarto de los consumidores (22%), dato que crece hasta el 35% entre los 
millenials (32-39 años).

Además, la encuesta muestra que los consumidores españoles prevén gastar 515 euros 
esta Navidad, frente a los 573 dólares (527 euros) en el caso de la población estadouni-
dense.

En concreto, los españoles que más prevén gastar son los ‘millenials’ (614 euros), segui-
dos por los mayores de 70 años (544 euros). Standish ha explicado que los resultados 
sugieren que este año los consumidores «están sintiendo la presión en sus finanzas per-
sonales, a lo que no ayuda el hecho de que las ayudas sociales económicas, que des-
empeñaron un papel importante en el apoyo a los hogares de bajos ingresos durante la 
pandemia, estén llegando a su fin».

Otro cambio interesante que destacan desde Accenture es que esta temporada se ha 
visto una tendencia a alargar la temporada de gasto navideño, ya que los consumidores 
se han organizado para realizar sus compras desde octubre. El responsable de Retail en 
Accenture España y Portugal, Alberto Molina, ha comentado que ante los constantes 
cambios en el comportamiento de los consumidores, «las marcas tendrán que mostrar 
niveles cada vez mayores de agilidad y capacidad de respuesta para hacer frente a los 
vientos en contra».

Consumidores planean 
recortar gastos en  
regalos de Navidad 
La inflación, la incertidumbre sobre los ingresos y los 
elevados tipos de interés están provocando que seis de 
cada diez consumidores planeen recortar gastos, o ya lo 
hayan hecho, en los regalos a familiares y amigos de cara 
a estas Navidades, según datos de la Encuesta Anual de 
Compra Navideñas de Accenture.
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Mejoramos la movilidad sostenible
Renovamos la flota

Plan de renovación de autobuses del AMB

Sustitución de 
263 vehículos

por nuevos autobuses 
híbridos o eléctricos

La flota sostenible
pasará del 36 % 

actual al 65 %
en 2024

Vehículos eléctricos
-100 %

      emisiones

Vehículos híbridos 
-80 %

    emisiones

Se mueve a tu aire


